
TODO LO PUEDO EN AQUEL QUE ME CONFORTA | NÚMERO 1.214

Carta del Papa Francisco 
en el que da su apoyo a la 
Fiesta de la Resurrección

Homenaje a José Luis Gutiérrez. Recordamos 
el legado profesional, espiritual y humano 

del propagandista gaditano

Jornadas Católicos y Vida 
Pública de Sevilla, País Vasco, 

Cantabria, Vigo, Córdoba y Jerez

¡CANTEN Y BAILEN!
Gran éxito de la Fiesta de la Resurrección en Cibeles



|  2

SECRETARIO NACIONAL 
DE COMUNICACIÓN
PABLO VELASCO QUINTANA

REDACCIÓN
ÁLVARO ESPINOSA MALAGÓN
GUILLERMO ALTARRIBA VILANOVA

DISEÑO Y MAQUETACIÓN
DANIEL VELASCO FERNÁNDEZ

CONSEJO EDITORIAL
FERNANDO BONETE VIZCAINO, ANA CAMPOS 
NOGUERÓN, ELIO GALLEGO GARCÍA, JOSÉ 
MASIP MARZÁ, RAFAEL MURILLO FERRER, 
VICENTE NAVARRO DE LUJÁN, JOSÉ MARÍA 
LEGORBURU HORTELANO, RAFAEL ORTEGA 
BENITO, MARIFÉ DE PAZ VERA, ANTONIO 
RENDÓN-LUNA Y DE DUEÑAS, RAFAEL 
SÁNCHEZ SAUS Y EMILIO NAVARRO TORRES

COLABORA
FIDEL HERRÁEZ VEGAS, ANDRÉS MERINO 
THOMAS.

PRODUCCIÓN
CEU EDICIONES

REVISTA OFICIAL DE LA ACdP
ASOCIACIÓN CATÓLICA DE 
PROPAGANDISTAS (ACdP)
C/ ISAAC PERAL, 58. MADRID, 28040
TELÉFONO: 91 456 63 30
CORREO-E: comunicacion@acdp.es

ISSN 2445-1096

EL BOLETÍN INFORMATIVO DE LA ACdP 
NO SUSCRIBE NECESARIAMENTE LAS 
OPINIONES DE LOS AUTORES DE LOS 
ARTÍCULOS PUBLICADOS

NÚMERO 1.214
Julio 2023

PÁG. 04

GRAN ÉXITO DE LA FIESTA DE LA RESURRECCIÓN

Lecturas recomendadas: Homenaje a José Luis Gutiérrez

Selección de algunos títulos que comprenden 
desde el sistema universitario español a la Teo-
logía política de John Henry Newman, pasando 
por el estudio histórico-jurídico de las Cortes 
de León de 1188.

PÁG. 58PÁG. 54

PÁG. 07

CARTA DEL PAPA FRANCISCO PARA LA FIESTA DE LA RESURRECCIÓN

El concierto gratuito organizado por la ACdP en el centro de Madrid para 
celebrar la Resurrección de Jesús congregó a través de la música a 
decenas de miles de personas y familias.

Reproducimos íntegro el texto de la carta del Santo Padre, en el que 
daba su apoyo a la fiesta y recordaba la idoneidad de celebrar con 
música la alegría cristiana. 

La Asociación recordó el legado profesional, 
espiritual y humano del gaditano con un acto 
en el que participó el arzobispo emérito de Burgos 
Fidel Herráez.

Lecturas recomendadas: 

Selección de algunos títulos que comprenden 
desde el sistema universitario español a la Teo-
logía política de John Henry Newman, pasando 
por el estudio histórico-jurídico de las Cortes 
de León de 1188.
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EDITORIALEDITORIAL

Este boletín recoge información sobre la 
fiesta de la Resurrección que organizamos 
el pasado 15 de abril en la madrileña plaza 

de Cibeles para celebrar la Resurrección del 
Señor. Se congregaron más de 60.000 personas 
y ha supuesto una nueva oportunidad para 
desarrollar nuestro carisma. Reproducimos 
también la carta del Santo Padre recibida con 
motivo de esta celebración. 

En este número también se puede 
encontrar cumplida información de las 
jornadas Católicos y Vida Pública que se han 
desarrollado durante las últimas semanas 
por los diversos centros de la Asociación. Por 
último, recordamos la figura del propagandista 
José Luis Gutiérrez y compartimos la última 
información del documental Libres, en el que 
hemos participado como productores. 
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ACTUALIDAD

El concierto gratuito organizado por la ACdP en el centro de Madrid para celebrar la Resurrección de Jesús 
congregó a través de la música a decenas de miles de personas y familias

Gran éxito de la Fiesta de la 
Resurrección: más de 60.000 
personas abarrotan Cibeles

ACdP
Advenire Films
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ACTUALIDAD

“Que se note que Jesús ha resucitado” dijo 
Nachter, el presentador de la Fiesta, 
quien dio la bienvenida a Marius Lekker, 

el artista/influencer “del humor sano”. Un médico 
que dedica también su tiempo a hacer reír a la gente 
en “tiempos de decadencia”. “No, no”, le corrigió 
Nachter, “no es AC/DC el organizador, ¡es la ACdP!”.

El Papa Francisco envió una carta que leyó el 
maestro de ceremonias en Cibeles. “No es una cosa 
desacertada responder con la música al inmenso 
don que el Señor nos hizo con su Resurrección  
¡Canten y caminen!”, escribió el Pontífice. “Siéntelo, 
cántalo, este es el arte que amo”, rapeaba Grilex, que 
pedía ruido antes de cantarle a la autoestima. 

“Ser testigos del amor de Dios”, rezaba el 
escenario. “Muerte, ¿dónde está tu victoria?”. “El que 
cree en mí, aunque haya muerto vivirá”. Hablaba 
Jesucristo y recitaba Grilex que el amor era su terapia. 
Igual que apostaba porque el arte dé a conocer a 
personas que quieren dar luz. Saltaba el público 
madrileño gritando que no le tenía miedo a la muerte.

“Cristo ha resucitado” “¿Sí o no?”, se 
despidió el joven rapero. “¿Te esperabas que Jesús 
iba a resucitar?”. “En otra época no”, le dijo Grilex 
a Nachter. Hakuna esperaba ya entre bambalinas, 
¿las estrellas de la noche? Griterío adolescente. Casi 
un orfeón cristiano colonizó el escenario. La voz de 
una joven Natalie Imbruglia española surgió de 
dentro. Y luego siguió el coro juvenil de iglesia, con 
batería y amplificadores, las estrellas pop surgidas 
de una sacristía cantándole a la misericordia.

El grupo numeroso que es comunidad 
religiosa musical y le habla a la luz y a la Virgen. 
Un fenómeno alegre que cala, un poco al ritmo 
de Johnny Cash por un momento. No era el blues 
de la prisión de Folsom, sino el de los cristianos. 
Todos. Una canción que llamaba a la comunión 
de todos, también la de los no cristianos.

Niñas sobre los hombros de sus padres. 
Una madre subida a una papelera sujetando a 
sus cuatro hijos enroscados en sus piernas al 
ritmo de los Hakuna, el movimiento cristiano 
con grupo, que ya se despedía. El cardenal 
Carlos Osoro apareció en el escenario para 
dar las gracias a la ACdP y a Alfonso Bullón 
de Mendoza, su presidente, por el concierto, y 
dio la bendición a los presentes, que fue casi 
la bienvenida de Juan Peña, quien se presentó 
diciendo sentirse orgulloso de ser andaluz, de 
Jerez de la Frontera, español y católico.

“Se te nota en la mirada que vives 
enamorada”, cantó después de agradecer a la 
ACdP la organización del concierto como un 
crooner cristiano y rumbero. Se ocultaba el sol 
más allá de Gran Vía y se encendían las farolas de 
Madrid cuando acabó Juan Peña en un animado 
y coreado recorrido de temas propios y versiones 
que dieron paso a Andy y Lucas y sus voces y sus 
melodías reconocibles. “Un día para estar en 
familia”, dijo Andy. 

Llamamiento de los gaditanos al respeto 
hacia las mujeres, y solo flamenco, casi puro, de 
Lucas que encantó al público. Tras él entraron 
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más en faena, andy&luquismo en ascensión, 
en resurrección, la voz grave y la voz aguda 
solapándose hasta Son de Amores, la canción que 
les “bautizó”, a la que siguió: “Tanto la quería”, la 
más coreada de su repertorio de la ya noche.

“Esta-es-la-juventud-del-Papa”, gritaba 
el público. Nachter cantó y percusionó Stand by 
Me hasta que apareció Carlos Baute, el ¿último? 
invitado y su Vitamina y sus características 
coreografías. El merengue que ponía a bailar 

Madrid a ritmo de verano en primavera. El 
escenario enmarcado por el Palacio de Correos. 
Con el estribillo “dame besos, dame más” seguía 
la Fiesta llevada por el cantante venezolano, 
que cogió la guitarra para cantar “Quien te 
quiere como yo”, a quien “asaltó” su esposa, 
destinataria de la canción. “No sé qué pasa 
con este amor”, decía Baute casi despidiéndose 
largamente, caribeñamente.

Acordes de AC/DC, esta vez sí, en la guitarra 
y la voz de los músicos del artista suramericano. 
Volvió a la guitarra Baute y amagó con More than 
Words de Extreme, antes de tocar Colgado en tus 
manos en medio del griterío y los aplausos. “¡El 
señor ha resucitado!”, dijo Nachter. Salieron todos al 
escenario y dijo Juan Peña que le iban a cantar a la 
Virgen: la Salve rociera con todos sus olés, entonada 
por el cantante jerezano. “Que Dios os bendiga. 
Gracias ACdP”, con esas palabras y hasta el año que 
viene terminó la Fiesta de la Resurrección.

VÍDEO RESUMEN DE LA FIESTA 
DE LA RESURRECCIÓN:

Advenire Films
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ACTUALIDAD

La Unión Mundial de Organizaciones Femeninas Católicas realizó su Asamblea General del 14 al 20 
de mayo de 2023 en Asís (Italia). El lema de este encuentro fue ‘Mujeres de la UMOFC, artesanas de 
fraternidad humana por la paz mundial’.

Casi 1.000 mujeres de todo el 
mundo se reúnen en Asís “como 
artesanas de la paz mundial”

La Unión Mundial de Organizaciones 
Femeninas Católicas realizó su Asamblea 
General del 14 al 20 de mayo de 2023 en 

Asís (Italia), la ciudad de San Francisco y Santa 
Clara. El lema de este encuentro era “Mujeres de 
la UMOFC, artesanas de fraternidad humana por 
la paz mundial”. A esta asamblea asistieron 67 
organizaciones miembros de la UMOFC, con un 
total de 832 mujeres participantes de 38 países de 
todos los continentes. Además, en todo momento 
estuvieron acompañadas de eclesiásticos de las 
diferentes organizaciones inscritas.

Mujeres católicas en la sociedad

La UMOFC se fundó en 1910 y en la actualidad 
cuenta con casi cien organizaciones de unos sesenta 
países de todos los continentes. El objetivo de la 
UMOFC es: promover la presencia, participación 
y corresponsabilidad de las mujeres católicas en la 
sociedad y en la Iglesia, para que puedan cumplir con 
su misión evangelizadora y trabajar por el desarrollo 
de los pueblos, particularmente aumentando 
las oportunidades de educación, reduciendo la 
pobreza y la promoción de los derechos humanos, 
empezando con el derecho fundamental a la vida.

El día anterior al comienzo de la Asamblea, 
el 13 de mayo, día de la UMOFC y de la Virgen de 
Fátima, el Papa Francisco recibió en Audiencia a 

*Fotografías archivo CEU Andalucía.

El lema del encuentro fue ‘Mujeres de la UMOFC, artesanas de fraternidad humana por la paz mundial’
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todas las participantes en el Aula Pablo VI, que se 
retransmitió por Radio Vaticana desde Roma, con 
la presencia de más de mil quinientas mujeres 
acompañadas por sus familiares y amigos. Por la 
tarde se celebró una misa en la Basílica de San Pedro. 
El Papa Francisco escuchó a la UMOFC a través de 
algunas de sus representantes y nos dirigió unas 
palabras cariñosas con mucho afecto y sabiduría, 
resaltando la importancia de la mujer en la familia y 
la sociedad, con el ejemplo de la Virgen María como 
modelo de mujer por excelencia.

La asamblea dio comienzo con una misa de 
apertura el domingo 14 de mayo en la Basílica Santa 
María degli Angeli, presidida por Mons. Lucio Ruiz, 
secretario del Dicasterio para la Comunicación y 
preparada por la Región Europa y finalizó con la 
misa de clausura, preparada por la Región América 
Latina y el Caribe y presidida por S.E. Cardenal Luis 
Antonio Table, Pro-Prefecto del Dicasterio para la 
Evangelización. La primera jornada del lunes se 
dedicó al estudio con diferentes paneles y reuniones 
paralelas. La misa celebrada el lunes contó con la 
preparación de la Región África y la ofició monseñor. 
Domenico Sorrentino, Obispo de Asís.

En los días siguientes martes, miércoles y 
jueves se realizaron las jornadas estatutarias que 
dieron lugar a la jornada final de aprobaciones de 
seis resoluciones y declaración final, además de las 
elecciones para los miembros del nuevo Consejo, 
nuevo Ejecutivo y nueva Presidenta, recayendo este 
cargo en la mejicana, D.ª Mónica Santamarina de 
Robles, anterior Tesorera de la UMOFC. También 
hubo tiempo para realizar una peregrinación 
a la Basílica de San Francisco en Asís, donde la 
celebración de la eucaristía, preparada por la 
Región África, estuvo presidida por el P. Joshtrom 
Kureethadam, del Dicasterio para el servicio del 
Desarrollo Humano integral, que vino desde Roma.

Laudato Sí

En la primera reunión estatutaria del martes 
día 15 se ratificaron las nuevas organizaciones 
miembros de pleno derecho, entre las que se 
encontraba la española Asociación Católica de 
Propagandistas, representada por su delegada 
María del Carmen Escribano Ródenas. Esa 
misma tarde la misa estuvo preparada por la 
Región Asia Pacífico y presidida por el cardenal 
Michael Czerny S.J, prefecto del Dicasterio para 
el Servicio del Desarrollo Humano Integral, 
que llegó desde Roma para la citada eucaristía.

Los nuevos proyectos de la UMOFC 
se debatieron en la jornada del jueves: las 
acciones para la aplicación de la Encíclica 
Laudato sí, la causa de beatificación de la 
española Pilar Bellosillo y el Observatorio 
Mundial de las Mujeres. La misa del jueves 
por la tarde estuvo preparada por la Región 
Norteamérica y presidida por el padre Marcelo 
Gidi, SJ, asistente eclesiástico de la UMOFC.

La asistencia a esta asamblea ha sido 
una oportunidad para confraternizar con 
mujeres católicas de todo el mundo con 
diferentes culturas, costumbres y tradiciones, 
pero todas con las mismas ganas de anunciar 
a Jesús a todos los demás, siendo motores de 
entusiasmo y esperanza para la evangelización, 
dando testimonio con pasión y compromiso. 
Habrá que tener muy presentes las palabras 
del Papa Francisco en la Audiencia para la 
UMOFC del sábado día 13 de mayo de 2023: 
“La humanidad sin las mujeres está sola, …, 
donde no está la mujer hay soledad”.

En la actualidad España participa 
con cuatro organizaciones miembros en la 
UMOFC (Acción Católica General, Manos 
Unidas, Adoración Nocturna Femenina y 
Asociación Católica de Propagandistas) que 
han colaborado en esta ocasión, tanto en la 
asamblea general como en la audiencia con el 
Papa Francisco, aportando incluso candidatas 
para el consejo y para la presidencia. La anterior 
vicepresidenta para la Región Europa es la 
española Araceli Cavero Pérez. De las nuevas 
elegidas tenemos una representante española 
en el Consejo, Susana Fernández Guisasola, 
la Tesorera Myriam García Abrisqueta y una 
representante internacional en la UNESCO, 
Adela González Gallego.

El objetivo de la 

UMOFC es: promover la 

presencia, participación 

y corresponsabilidad de 

las mujeres católicas en la 

sociedad y en la Iglesia.
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ACTUALIDAD

El Papa recibe en audiencia privada a 
dos propagandistas, representantes 
de los periodistas católicos de España

Su Santidad el Papa Francisco concedió el sábado 
3 de mayo una audiencia privada en su biblioteca 
a una representación de la Junta Directiva de 

la Unión Católica de Informadores y Periodistas de 
España, de la que forman parte los propagandistas 
Rafael Ortega Benito y José María Legorburu en calidad 
de presidente y vicepresidente, respectivamente.

Durante algo más de veinte minutos, estos 
socios del Centro de Madrid, acompañados de la 
secretaria general y del consiliario de la UCIPE, 
pudieron conversar con el Santo Padre acerca de 
la situación actual del periodismo y de la labor 
profesional y evangelizadora de los profesionales de 
la información en el marco de la digitalización y de 
algunos fenómenos que lleva aparejados como son 
el auge de las redes sociales y la desinformación.

Asimismo, en el transcurso del encuentro, 
Ortega y Legorburu tuvieron ocasión de entregar 

al Papa la biografía del primer presidente de 
la ACdP, titulada Ángel Herrera. De periodista 
a cardenal, del recordado propagandista José 
María García Escudero. El Pontífice, que tenía 
fresca en la memoria la reciente audiencia con 
una delegación de la Asociación encabezada 
por el presidente, Alfonso Bullón de Mendoza; 
agradeció el obsequio, destacando con alegría la 
labor realizada por el siervo de Dios en el ámbito 
del periodismo en general y del diario El Debate, 
más en particular.

Además, Francisco recibió el símbolo de la 
UCIPE, la pluma y la cruz, una reliquia del beato 
Lolo, el primer periodista español elevado a los 
altares; y sendas biografías de este último y del 
padre dominico José Luis Gago, también periodista 
y fi gura clave en la historia de la Cadena COPE, cuyo 
proceso de beatifi cación ya está en marcha.

Rafael Ortega y José María Legorburu entregan al Papa la biografía de Ángel Herrera Oria
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ACTUALIDAD

El Centro de Guadix centra sus quintas Jornadas en el uso problemático del teléfono móvil.

V Jornadas Católicos y Vida Pública de Guadix

“Ponte normas, cúmplelas y 
apágalo todos los días”

Bajo el lema “Espejo... espejito: el impacto 
del teléfono móvil en la familia”, se celebró 
el viernes 9 de junio la quinta edición de 

las Jornadas Católicos y Vida Pública en Guadix 
(Granada). El ponente principal fue Diego 
Blanco, investigador cultural, escritor, guionista 
y productor de TV. La preocupante capacidad 
de los dispositivos móviles de absorber nuestra 
atención, y los problemas sociales y afectivos 
que esa capacidad están generando, sobre todo 
en los más jóvenes, fueron la temática central 
de unas jornadas que contaron con una notable 
afluencia de público a las instalaciones del 
Hospital Real de La Caridad.

En la sesión inaugural, el rector del seminario 
de Guadix y consiliario del Centro de la ACdP, el padre 
José Antonio García Varón, destacó la intención del 
evento de ofrecer una sencilla pero clarividente 
aportación al ámbito de la comunicación en la 
familia, para aprender a relacionarnos de manera 
más racional y lógica con la tecnología. Por su parte, 
la secretaria general de la ACdP, Carmen Fernández 
de la Cigoña, destacó que estas jornadas sirven 
también para “recuperar el espacio público para la 
voz de los cristianos, porque parece que cualquiera 
tiene espacio salvo el católico que, por serlo, debe 
estar callado y escondido sin dirigir su mensaje 
ni su propuesta. Con la acción de la Asociación 

Diego Blanco en la conferencia ‘Espejo... espejito: el impacto del teléfono móvil en las familias’.
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Católica de Propagandistas pretendemos plantear y 
ofrecer una alternativa: ¡Claro que nos corresponde 
el espacio público! ¡Claro que nos corresponde esa 
presencia en la vida pública!”. Asimismo, la también 
directora del Instituto de Estudios de la Familia 
CEU señaló la urgencia de frenar la intención del 
Estado de invadir la vida privada de las familias y 
de vulnerar su libertad para gestionarse en ámbitos 
tan íntimos. De igual forma, aseguró que comienza 
a haber un hartazgo generalizado frente a la cultura 
de la cancelación de lo que no es políticamente 
correcto, y que la ACdP pretende ser un cauce más 
de la recuperación de esos espacios de libertad 
en la vida pública que corresponden a la Iglesia, 
“que tiene la mejor oferta que se puede hacer a la 
sociedad actual”. 

En su intervención, la secretaria del centro de 
Guadix, M.ª Carmen Fornieles, subrayó la necesidad 
de desconectar de la tecnología para conectarse con 
el mundo real, con las personas que nos rodean 
especialmente familia y amigos al tiempo que 
recordó que el acto era también para clausurar la 
escuela de padres que desde el mes de diciembre 
ha servido para ir profundizando en cuestiones 
centrales de la educación de nuestros pequeños.

Tres grandes cambios sociales

A continuación, tuvo lugar la conferencia a cargo 
de Diego Blanco Albarova, escritor, guionista y 
productor de televisión. Al inicio, aseguró que 
existen tres grandes cambios sociales: el primero es 
un cambio narrativo, porque el concepto del bien 
y del mal que reciben nuestros jóvenes perciben 
en series, películas, cuentos... se ha invertido. 
Los protagonistas actuales son los antagonistas 
de antes: las brujas, vampiros y monstruos... La 
narrativa actual premia lo oscuro, lo confuso y lo 
monstruoso. El segundo gran cambio es psicológico 
y hace referencia la “psicología positiva” que tiene 

aspectos benefi ciosos porque es mejor afrontar 
los problemas con optimismo, pero que genera 
una gran tensión en las personas. El motivo es que 
fi ja en el logro de la felicidad personal el objetivo 
de la existencia, pero al mismo tiempo no defi ne 
en qué consiste ni cómo se mide esa felicidad, 
con lo que transmiten la sensación de que nunca 
se consigue alcanzar. El tercer gran cambio es el 
cambio tecnológico, que incluye la revolución que 
los teléfonos inteligentes han traído a nuestras 
vidas. El comunicador afi rmó sin matices que 
todos somos adictos en mayor o menor medida al 
móvil y tenemos serios problemas para resistirnos 
a sus encantos. 

Nada es gratis

Para explicar esa adicción al móvil, el director y 
guionista de la serie ‘Por muchas razones’ aludió 
al cuento de Hansel y Gretel. La bruja atrapa a 
los niños hambrientos ofreciéndoles una casa 
entera de dulces y chucherías para ellos. La 
moraleja de la historia era que nada es gratis y 
que debes desconfi ar de quien te ofrece algo sin 
coste aparente. Lo mismo ocurre con Instagram, 
Fornite, Tiktok y el resto de redes sociales... 
son aparentemente gratuitas porque son una 
trampa. Al otro lado del smartphone hay miles de 
ingenieros trabajando para que no lo soltemos 
y ganar así miles de millones de dólares con los 
datos que captan de nosotros y subastan a los 
anunciantes de productos. 

Tristes y enganchados

Lo más oscuro de este mercado es un hecho 
denunciado por obras como “tristes por diseño”, un 
libro que revelaba que las redes sociales manipulan 
a sus usuarios para generarles un estado de tristeza 
y ansiedad que intentan calmar incrementando el 
tiempo que pasan en ellas. “Es un acto mafi oso, 
les interesa tener a los chavales tristes” afi rmó el 

El concepto del bien y del mal 

que reciben nuestros jóvenes 

perciben en series, películas, 

cuentos... se ha invertido.
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creador zaragozano. La autoestima de nuestros 
jóvenes depende de su valoración en las redes y 
la atención que reciben del resto de usuarios está 
moderada por la herramienta, que no deja a nadie 
del todo satisfecho a propósito para mantener su 
grado de adicción.

Diego Blanco apoyó estas afi rmaciones con 
datos del informe fi ltrado por la ex-investigadora 
de Facebook, Frances Haugen, que hizo público un 
estudio del gigante tecnológico en el que se afi rma 
que los algoritmos de la aplicación son dañinos 
para sus usuarios, sobre todo las chicas, porque 
“el 32% de las adolescentes dijeron que cuando 
se sentían mal con su cuerpo, Instagram las hacía 
sentir peor”. Asimismo, recomendó el documental 
de Netfl ix El dilema de las redes del que se puede 
extraer abundante información de interés sobre 
estas oscuras y perjudiciales prácticas: “las 
tecnológicas siguen el manual de las tabaqueras 
para que su oferta sea adictiva desde el principio” 
aseguró Blanco.

Acceso al porno con nueve años 

A continuación, incidió en el peligro que supone 
que el teléfono móvil se haya convertido en el 
regalo habitual de las familias en las comuniones 
de los niños. Analizando las palabras clave en las 
búsquedas del portal más popular de acceso a 
contenidos pornográfi cos, se observan temáticas 
infantiles que indican que los usuarios son cada 
vez más jóvenes. Los últimos estudios cifran en 9 
años la edad del primer contacto con el porno a 
través del dispositivo móvil.

La solución: reconocerse adicto

Al término de la ponencia, el director y productor 
afi rmó, citando a C. S. Lewis, que “hay esperanza 
si nos enfrentamos a un problema sin solucionar, 
pero no hay esperanza cuando actuamos como si el 
problema no existiese”. El primer paso es reconocer 
que los adictos somos todos y que hay que afrontarlo 
con mecanismos de control, empezando por los 
propios adultos. A continuación, sugirió varios 
consejos prácticos como eliminar las aplicaciones 
de redes sociales del móvil, suprimir las alertas de 
aquello que no nos conviene y dejar el móvil fuera 
de la mesa al comer, incluso fuera del dormitorio 
con la compra de un sencillo despertador. Para 
concluir, Diego Blanco resumió su propuesta en 
“pon normas en tu casa, cúmplelas -como padre, 
como madre- y apágalo todos los días cuando te 
vayas a dormir; hay solución”. 

Hay miles de ingenieros 

trabajando para que no 

dejemos el móvil y ganar así 

millones de dólares con los 

datos que captan de nosotros
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ACTUALIDAD

Las V Jornadas de Católicos y Vida Pública en la capital aragonesa giraron en torno a la objeción de 
conciencia bajo el ataque de lo políticamente correcto.

V Jornadas Católicos y Vida Pública de Zaragoza

Planteamiento de vías de 
resistencia al pensamiento único

“El derecho fundamental a la objeción 
de conciencia quiere ser atacado 
bajo el pretexto de lo políticamente 

correcto, un movimiento pintado de buena 
voluntad pero que intenta implantar un 
pensamiento único”, criticó el vicepresidente 
de la ACdP, José Masip, durante la inauguración 
de las V Jornadas de Católicos y Vida Pública de 
Zaragoza, organizadas los días 19 y 20 de mayo 
bajo el lema ‘La objeción de conciencia bajo el 
pensamiento políticamente correcto’.

Masip recordó que, desde el punto de 
vista cristiano, “la objeción de conciencia se 
deriva de la libertad religiosa y la dignidad 
humana, y todo ataque contra ella irá contra 
dichos derechos fundamentales”. También 

intervino el secretario del centro de Zaragoza 
de la ACdP, Ramón Fernández, quien -en línea 
con el tema de las jornadas- se preguntó: “¿Qué 
pensaría hoy santo Tomás Moro de nuestras 
batallas parlamentarias sobre eutanasia, 
clonación, aborto o destrucción de embriones?”.

Por su parte, el vicario general de la 
Archidiócesis de Zaragoza, Rubén Ruiz, citó 
un documento reciente de la Conferencia 
Episcopal Española sobre el tema -titulado 
‘Para la libertad nos ha liberado Cristo’- y 
destacó que la libertad no puede ser entendida 
como el derecho de actuar al margen de la 
moral. También instó a los cristianos a servir 
a la sociedad: “No es perfecta, pero estamos 
llamados a transformarla”, concluyó.

José Masip Marzá, Rubén Ruiz Silleras y Ramón Fernández Ciprés en el acto de apertura.



|  15

La objeción de conciencia frente al aborto y la 
eutanasia

Para el profesor de Derecho Constitucional en la 
Universidad de Navarra Fernando Simón Yarza, la 
objeción de conciencia encierra una trampa. Así lo 
defendió en la primera ponencia de las jornadas, 
titulada ‘La objeción de conciencia ante los desafíos de 
la bioética’: “Por defi nición, la objeción de conciencia 
pone al objetor entre la espada y la pared”, aseguró.

La charla estuvo presentada por el socio del 
centro de Zaragoza de la ACdP Antonio Ferrer, que 
hizo referencia a una “catarata legislativa”, hablando 
de las nuevas leyes del aborto o la eutanasia. Simón 
coincidió en que la objeción de conciencia “se ha visto 
bastante maltratada” por el Tribunal Constitucional, y 
citó como problemas fundamentales el hecho de que 
solo se admita individualmente, que solo se permita a 
los directamente implicados, que quede supeditada a 
la “calidad del servicio” y que se contemple un registro 
de objetores para señalar a los médicos.

El autor de libros como Entre el deseo y la 
razón o Ley natural y realismo clásico: una defensa
señaló que la objeción de conciencia, que nació 
ligada al ejército a fi nales del siglo XIX, plantea 
“un problema conceptual”. Se trata, dice, de una 
institución típicamente liberal, propia de estados que 
han renunciado a la verdad moral y han aceptado un 
pluralismo ideológico interno, y que por ello admiten, 
como excepción, que en ocasiones la sensibilidad 
subjetiva de una persona puede pesar más que el 
cumplimiento uniforme de una ley.

Para Simón, aquí está la trampa: la objeción de 
conciencia, por nacer siempre como una excepción 
a un deber, asume la legitimidad de dicho deber. 
“Cuando yo apelo a la objeción de conciencia, 
implícitamente hay una presunción en mi contra, me 
pongo a la defensiva… Eso es muy peligroso”, señaló 
el ponente, que apuntó que la objeción de conciencia 
tiene sentido en casos de creencias extravagantes, 
como el caso de las transfusiones de sangre de los 
Testigos de Jehová.

“Si mi creencia no es extravagante, no 
podemos hablar de objeción de conciencia, sino 
de que, sencillamente, no me pueden imponer un 
deber legal en contra de mis creencias razonables y 
profundas: es una cuestión de libertad de conciencia, 
no de objeción”, dijo. Por ejemplo, a un médico 
-añadió- no se le puede imponer el deber de abortar. 
No obstante, Simón reconoce que, como estrategia y 
en la práctica, hay casos en los que conviene apelar a la 
objeción de conciencia, aunque señala que, dado que 
es un derecho “infraprivilegiado”, puede ser preferible 
“apelar a la no discriminación, un derecho que hoy en 
día está privilegiado”.

Derecho, política y medicina

A continuación, se celebró una mesa redonda en 
la que se abordó el compromiso con la libertad de 
pensamiento y la objeción de conciencia en varias 
áreas de la realidad. En ella participó el doctor en 
Derecho y profesor de Derecho Civil en la Universidad 
de Extremadura Francisco Lamoneda, para quien 
-desde un punto de vista constitucional- “el problema 
real que tenemos es que no hay una norma que regule 
la objeción de conciencia”.

También intervino el catedrático de Derecho 
en la Universidad CEU San Pablo y diputado por 
Vox en el Parlamento de Madrid, Pablo Gutiérrez de 
Caviedes, que consideró que “ya no estamos en un 

La libertad no puede ser 

entendida como el derecho de 

actuar al margen de la moral.
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momento de dictadura del relativismo, porque ya 
no todo vale: lo nuestro no vale”. El ponente criticó 
la “pulsión censora” del pensamiento políticamente 
correcto y destacó que “lenguaje y derecho son 
fundamentales en esta operación: la lengua conforma 
la realidad y el BOE tiene, poco a poco, un efecto moral 
en la sociedad”.

Gutiérrez de Caviedes lamentó que hoy 
discrepar se ve como “violencia u odio”, y consideró 
que, en el intento de construir “un nuevo sentido 
común” hay “una marginación clara de ciertos 
discursos”. No obstante, llamó a “defender nuestras 
convicciones con alegría, naturalidad, paz y sentido 
del humor”, y recordó que “la fe cristiana ha sido 
muchas veces más fructífera cuando hemos sido 
perseguidos que bajo palio”.

Cerraba la mesa redonda el médico cirujano 
Antonio Gasós, que ligó la historia de Moisés con el 
momento actual: “También hoy Dios está preocupado 
porque su pueblo está esclavizado, no le dejan 
conocer la verdad”. Criticó que el aborto o la eutanasia 
son propios de una “sociedad enferma” e instó a 
conseguir “que las personas que legislen conozcan la 
verdad, porque sin verdad no hay libertad”.

Católicos, anglicanos y metodistas

Para el doctor en Ciencias y de la Información 
y catedrático de Periodismo Universal de la 
Universidad CEU San Pablo José Francisco Serrano, 
el momento actual plantea desafíos especialmente 
preocupantes para la conciencia de los creyentes. 
En la mesa redonda ‘Objeción de conciencia en 
las diversas confesiones religiosas’, celebrada el 
sábado y moderada por la doctora en Filosofía 
Carmen Herrando, Serrano advirtió: “Nos estamos 
jugando al ser humano”.

Citando la reciente reforma de la ley del 
aborto, el periodista lamentó que “culturalmente, 
el concepto de verdad nos produce alergia”, y señaló 
algunas amenazas en la formación de la conciencia 
de los creyentes, como la confi guración actual -y 
futura- del Estado o el avance en tecnologías como 
las IAs o las herramientas de vigilancia. “Es momento 
de formar la conciencia y que esto nos lleve a tomar 
decisiones de forma personal y colectiva, el momento 
de -si llega el caso- el martirio de la coherencia, que es, 
inevitablemente, el martirio de la conciencia”.

A continuación intervino, como representante 
de la Comunión Anglicana, el presbítero de la Iglesia 
Española Reformada Episcopal (IERE) Daniel 
Aravaca, que explicó que “la tradición anglicana 
suele basarse mucho en el principio de libertad de 
conciencia”, por su “escueta” base doctrinal y por el 
sistema sinodal que siguen, que propicia el respeto a 
las diferencias.

Concluía la mesa redonda David Vergara, 
pastor de la Iglesia Metodista Unida, quien destacó 
la diversidad interna en el mundo evangélico, 
aunque criticó que “uno de los grandes riesgos que 
amenaza la conciencia es el dirigismo espiritual 
de algunos grupos eclesiales” en este espacio, 
que “privan a las personas de pensar y tener 
posiciones críticas por sí mismas”. También señaló 
que los cristianos “tenemos un reto importante, 
y tendríamos que plantear un activismo en que 
cada persona tenga capacidad para examinar cada 
situación, tomar una postura y que se respete ese 
principio de libertad de conciencia y pensamiento”.

La clausura del evento corrió a cargo de la 
directora de las Jornadas de Católicos y Vida Pública, 
Mª Fernanda de Paz Vera, para quien “la corrección 
política es la piel de cordero de los dogmas contrarios 
a la fe y la razón”. El viceconsiliario nacional de la ACdP, 
Jesús Robledo, planteó el desafío de “cantar mejor que 
los cantos de sirena” de la corrección política. “Los 
trascendentales que brotan del corazón de Dios son 
ese canto que el mundo ha de conocer”, terminó.
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ACTUALIDAD

Las XII Jornadas de Católicos y Vida Pública de la ciudad gaditana se centraron en la transmisión de la 
“experiencia viva de Cristo”, en ámbitos como la tercera edad, la bioética o la juventud.

XII Jornadas Católicos y Vida Pública de Cádiz

Una cuestión clave: “¿Por qué es 
tan difícil transmitir la fe?”

“Por qué es tan difícil transmitir la fe?”, se 
preguntaba el obispo de la diócesis de 
Cádiz y Ceuta, Rafael Zornoza, durante 

la inauguración de las XII Jornadas de Católicos y 
Vida Pública de Cádiz, celebradas los días 17 y 18 
de mayo. “Transmitir la fe -continuaba el prelado- 
exige en primer lugar tener la experiencia viva de 
Cristo, y nuestra debilidad es organizar nuestra 
existencia como si Dios no existiera”.

Zornoza defendió que los cristianos han de 
ser la ventana que muestre al mundo “que sigue 
abierta la fuente de la alegría personal y social”, y 
que el Evangelio “sigue siendo lugar de encuentro, 
fraternidad y paz”. En la inauguración del acto, 
celebrado en la Fundación Cajasol de la capital 
gaditana, también participaron el Consejero 
Nacional de la ACdP Antonio Franco y el secretario 
del centro de Cádiz de la ACdP, Francisco Pavón.

La riqueza espiritual de la tercera edad

La primera mesa redonda de las jornadas, titulada 
‘Todo lo puedo en Aquél que me conforta’, se 
centró en tres realidades espirituales presentes en 
la provincia de Cádiz. En primer lugar habló María 
del Mar Manuz, responsable del Secretariado 
Diocesano de Personas Mayores, puesto en marcha 
hace apenas unos meses “para responder de manera 
concreta a la demanda de proponer la fe y transmitir 
el legado cristiano, sabiendo que los cristianos de 
más edad son valiosísimos portadores y mensajeros, 
pero que también requieren un cuidado”, dijo.

Manuz destacó que esta pastoral del mayor 
no se plantea “como una inercia de mantenimiento 
ni como un simple humanismo social, sino como 
un movimiento espiritual reparador, cuestionador 
y transformador”, y defendió “la riqueza de la 

M.ª del Mar Manuz, Francisco Glicerio Conde-Mora, Manuel García y Teresa Olivera Vázquez en la primera mesa redonda.
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Iglesia en su feligresía mayor”. La vejez -añadió- 
es un “don”, y la tercera edad “tiene una misión 
que cumplir”, sea transmitiendo la fe desde su 
experiencia o desde la oración: “El papa Francisco 
-señalaba Manuz- dice que un anciano agotado en 
su cama puede ser como un monje, abrazando con 
su oración el mundo entero”.

A continuación, la vicepresidenta de 
Cursillos de Cristiandad en Cádiz, Teresa Olivera, 
explicó la espiritualidad de su movimiento, de 
carácter marcadamente kerigmático: “Nuestra 
misión es testimoniar, proclamar jubilosos el primer 
anuncio”, dijo. Los Cursillos de Cristiandad nacieron 
en 1949 en Mallorca, y de ahí se extendieron a todo 
el mundo, apoyados -destacaba Olivera- en tres 
patas: oración, formación y atención al hermano.

Concluyó la mesa Manuel García, 
representante del Movimiento de los Focolares, 
quien repasó la historia y carisma de este grupo 
eclesial, fundado en 1920 por la italiana Chiara 
Lubich, hoy en proceso de beatifi cación. “El 
carisma específi co de los Focolares -concretó- es la 
unidad”, en línea con las palabras de Jesús: “Padre, 
que todos sean uno”.

Acción social: dignifi cando personas

A continuación, la secretaria del centro de 
Guadix de la ACdP, Carmen Fornieles, moderó una 
mesa centrada en la acción social y la atención a 
la dignidad de las personas. En ella intervino el 
presidente de Cáritas Diocesana de Cádiz, Vicente 
Ortells, que planteó la propuesta de su entidad 
para dignifi car a las personas en situación de 
pobreza: “ponerlas en el centro y darles la sufi ciente 
autoestima para que se sientan dignos, útiles e 
incluidos en la sociedad”.

Ortells lamentó que estas personas “creen 
que han perdido sus derechos, pero no es así”, y 

destacó que el objetivo es acompañarlas para que 
alcancen la autonomía plena. “No se puede entender 
la vida caritativa sin la fe y sin la conciencia de ser 
hijos de Dios: desde Cáritas evangelizamos con el 
testimonio de las obras”, añadió. “Sin fe -concluyó- 
seríamos una agencia de servicios sociales”.

En una línea parecida se expresaba el 
presidente de los Caballeros Hospitalarios, José 
María Gómez. “Hay que incrementar la autoestima 
que han perdido estas personas”, insistió, y dijo que 
es necesario “ver a Cristo” en cada persona excluida, 
y tener “la empatía sufi ciente” para tratarles y 
reconfortarles como a nosotros nos gustaría.

Por su parte, Isabel Lepiani, presidenta 
del Centro Universitario de Enfermería Salus 
Infi rmorum, ligado a la Universidad de Cádiz, 
consideró que en el campo de la salud “dignifi car 
a la persona es sinónimo de humanizarla, y 
consecuentemente humanizar la asistencia 
sanitaria”. Lepiani se hizo eco de las consideraciones 
de Gómez: “Tratamos de inculcar valores 
humanísticos cristianos a los alumnos, para que 
cuando realicen los cuidados vean al propio Cristo”.

La defensa de la vida, “una batalla espiritual”

El segundo día de las jornadas comenzó con otra 
mesa redonda: ‘Defensa de la vida incipiente. 
Mucho por hacer’, introducida por Javier 
García, marino retirado y uno de los primeros 
voluntarios en España de la campaña ‘40 Días 
por la Vida’. Criticando la aceptación social del 
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aborto, lamentó que “la gente da saltos muy 
extraños: consideran que si algo es legal, es 
legítimo, y que si es legítimo, es moral”.

Maribel de la Marta, de la asociación 
Spei Mater, dedicada a la defensa de la vida y la 
dignidad humanas, planteó que esta “es una batalla 
espiritual”. “Dios es fuente de la vida, y con Él todo 
lo podemos, por eso esta batalla ya está vencida, 
pero necesitamos personas que colaboren”. De la 
Marta detalló los cuatro proyectos en marcha de 
su entidad: el Proyecto Raquel -sanación espiritual 
para mujeres que han abortado-, el Proyecto 
Ángel -atención a mujeres en riesgo de aborto-, 
Parroquias por la Vida -para promocionar la 
oración por la vida- y Koumi, un nuevo proyecto 
para sanar heridas sexuales.

Por su parte, M.ª Carmen Quijano, voluntaria 
de Red Madre, ofreció su testimonio acompañando 
a mujeres que se plantean el aborto. “No es cuestión 
de religión, sino de no ir contra natura; a cada 
madre le digo ‘ya eres madre, todo tu organismo está 
luchando por ti y por ese bebé que viene en camino’”, 
señalaba, y explicó que los motivos que le dan para 
abortar “nunca son el bebé que viene en camino”, 
sino externos. Frente a esteo, ¿qué se puede hacer? 
“Lo que veo que da fruto es dar la vida: mi marido y 
yo tenemos 24 horas el teléfono abierto”.

Por último, Carmen Romero, profesora 
de Farmacología en el ya citado centro Salus 
Infirmorum, se refirió a otras tres tipologías de 
abortos en las que a menudo no se repara: la 
fecundacion in vitro, la píldora del dia despues 
-que no podemos descartar que sea abortivo, 
si se toma cuando ya ha habido fecundación- 
y lo que llamó “aborto casero”, producido 
farmacológicamente, “que nos va a llegar ya”.

Juventud: fe con cafeína

“Muchas veces se da una pastoral escolar 
muy descafeinada: una Coca-Cola Zero y sin 
cafeína, que ni te despierta, ni te aporta energía 
ni sabe a Coca-Cola”, lamentaba Juan Andrés 
Caballero, profesor en el Instituto Superior de 
Ciencias Religiosas Asidonense San Dionisio, 
en Jerez de la Frontera. En la última cita de las 
jornadas, dedicada a la juventud, Caballero 
criticó los intentos de “maquillar la fe”, porque 
-dijo- “entonces ofrecemos a los jóvenes más 
de lo mismo, y no sienten llamada alguna: con 
esta fe rebajada, cuando llega el invierno, se 
encuentran en pantalones cortos”.

En la mesa redonda, moderada por la 
delegada episcopal de Pastoral Juvenil de la 
Diócesis de Cádiz y Ceuta, Pilar Jiménez, intervino 
también la profesora de Salus Infi rmorum M.ª 
José Carranza, que puso énfasis en la acogida. “La 
juventud quiere que se la acoja en su realidad; la 
acogida hace que te sientas querido, y el amor 
hace que transmitas más al Señor”, consideró.

En tercer lugar, el enfermero y músico 
Salvador Martínez defendió el valor del 
testimonio -“hemos de dar nuestra mejor 
versión”- y pidió “cuidar más la música católica 
contemporánea”. El integrante del grupo En 
Clave de Dios consideró que la música es 
un instrumento clave para acercar la fe a los 
jóvenes y compartió su experiencia: “Cuando 
compongo, rezo”.
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ACTUALIDAD

En estas jornadas, en Sevilla, profundizaron en el legado de Fernando III y compartieron experiencias cada 
uno de los tres días, desde la fe, desde la esperanza y desde la caridad, respectivamente.

XVI Jornadas Católicos y Vida Pública de Sevilla

Transmitimos el legado de 
Fernando III, un rey santo

El salón de actos de la Fundación Caja Rural 
del Sur acogió el 7 febrero el primer día de 
la XVI edición de las Jornadas Católicos y 

Vida Pública que, bajo el título ‘Transmitimos 
el legado de un Rey Santo’, tiene como objetivo 
profundizar en la figura del patrón de Sevilla, 
que dará nombre a la cuarta universidad de 
CEU en España.

Todo ello en el año en el que se 
conmemora el 775 aniversario de la restauración 
del rito cristiano en Sevilla, tras la entrega las 

llaves de la ciudad de manos del gobernador 
Axafat al Rey Fernando III, el Santo.

El acto de apertura contó con 
la intervención de José Masip Marzá, 
vicepresidente ACdP; José Alberto Parejo 
Gámir, rector promotor de la Universidad CEU 
Fernando III; Enrique Belloso Pérez, delegado 
de Apostolado Seglar de la Archidiócesis de 
Sevilla; María Fernanda de Paz Vera, directora 
de JCyVP de la ACdP y Lidia Laborda Fernández, 
de la Comisión Organizadora de las Jornadas.

*Fotografías archivo CEU Andalucía.

María Fernanda de Paz, José Alberto Parejo, José Masip, Enrique Belloso y Lidia Labord en el acto de apertura.
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En su intervención, Masip destacó que “si 
algo nos enseñó Fernando III es que la actividad 
de la vida pública, política, no está reñida con una 
vida de santidad. Impulsamos estas jornadas para 
debatir y hablar de nuestros problemas y llevar a 
la sociedad los principios propios de nuestra fe”. 
Por su parte, el rector promotor anunció que “la 
nueva Universidad viene a contribuir al desarrollo 
de Andalucía. Como otros centros de su misma 
naturaleza, cumplirá la función de transmitir 
y crear conocimiento, pero por su naturaleza 
-como obra de la ACdP- también potenciará una 
formación en valores basados en el humanismo 
cristiano de sus alumnos”.

“No se trata solo de hacer el bien, sino de hacerlo 
efi cazmente”

José Alberto Parejo presentó la primera conferencia 
de Manuel García Fernández, catedrático de 
Historia Medieval de la Universidad de Sevilla, 
titulada ‘El legado de un rey santo’. El ponente 
ahondó en su fi gura, “un hombre extraordinario, 
con fama de santo ya en vida, que siempre actuó 
movido por principios religiosos” y puso en valor, 
“con evidente justicia histórica, su ambicioso 
proyecto de estructurar una Andalucía tolerante, 
que se sustentaría en la coexistencia pacífi ca de las 
tres religiones; cristianos, musulmanes y judíos”.

Posteriormente, tuvo lugar la mesa redonda 
‘¿Cómo transmitimos hoy el legado de Fernando 
III?’, presentada por María Alegre Albendea, 
miembro de la Comisión Organizadora de las 
Jornadas Católicos y Vida Pública y moderada 
por Javier Rubio Rodríguez, periodista y redactor 
jefe en ABC de Sevilla, y contó con los testimonios 
de Claudia Hernández Rodríguez, voluntaria de 
Dulces de Convento de Clausura; Antonio Fragero 
Guerra, presidente de Proyecto Hombre Sevilla; y 

Francisco Arteaga Alarcón, presidente del Banco 
de Alimentos de Sevilla. Todos ellos destacaron 
la importancia de atender las necesidades del 
hombre de hoy en día para mantener su dignidad, 
“no se trata solo de hacer el bien, sino de hacerlo 
efi cazmente”. Subrayaron la importante labor de 
los voluntarios -además de los profesionales que 
desempeñan su labor en Proyecto Hombre-, “que 
contribuyen a abrir una puerta a la esperanza, con 
cariño y amor, que es la mejor manera de predicar 
el Evangelio”. Todos ellos, con su ejemplo, su 
constancia y su vocación de servicio a la sociedad 
promueven hoy los valores que caracterizaron al 
rey Fernando III El Santo.

Finalmente, para concluir, se rezó una 
oración al rey Fernando III el Santo, con la que se 
encomendó de manera especial a las víctimas del 
reciente terremoto ocurrido en Siria y Turquía.

“La Virgen es un referente para la vida diaria, 
esa fi gura materna que todos necesitamos”

El salón de actos del edifi cio central de la Fundación 
San Pablo Andalucía CEU acogió la segunda 
jornada, bajo el lema ‘María se levantó y partió sin 
demora’, tuvo como protagonista a los alumnos del 
grupo de Voluntarios CEU.  

Los estudiantes compartieron su 
experiencia propia como voluntarios y disertaron 
sobre la importancia de educar en valores, ayudar 
a los demás y tener fe para transmitirla viviendo 

Un hombre extraordinario, 
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con Dios y, además, animaron a los asistentes a 
participar en actividades similares para hacer una 
sociedad mejor.

“Todos seremos juzgados por el amor”

El Hospital de la Caridad acogió la tercera y 
última sesión de las jornadas. Bajo el título ‘Dios 
es amor’, Miguel Mañara, su vida y obra fueron los 
protagonistas de la misma, con la intervención 
posterior -en mesa redonda- de los residentes y 
hermanos de la Casa Hogar y la Hermandad de la 
Santa Caridad.

Esta sesión permitió a los asistentes 
profundizar en la personalidad del venerable 
Miguel Mañara, especialmente, en su enorme 
dimensión caritativa. Felipe García de 
Pesquera Gago, profesor del Centro de Estudios 
Universitarios Cardenal CEU y hermano de la 
Santa Caridad, disertó sobre su fi gura, vida y obras 
en una interesante conferencia bajo el título ‘La 
caridad del Venerable Miguel Mañara’. El alumni 
del grado en Derecho Enrique Belloso España, 
miembro de la Comisión Organizadora de las 
Jornadas, presentó al ponente.

En su intervención, García de Pesquera 
Gago subrayó que “tenemos que situarnos en 
aquella Sevilla de la decadencia. Miguel Mañara 
venía de una familia adinerada y la muerte tiene 
un papel muy relevante en su vida”.  Asimismo, 
apuntó que “intentó ingresar en diversas 
órdenes religiosas, pero fue una jornada en la 
ribera del Guadalquivir lo que cambió su vida 
cuando presenció el entierro de un desconocido 
por parte de la Hermandad de la Santa Caridad 
que se encargaba de dar sepultura a los muertos 
sin posibilidades. A pesar de las reticencias 
iniciales por su condición, consigue ingresar 
en la corporación y su implicación fue tal que 

en poco tiempo se convirtió en hermano mayor 
hasta su muerte”. Su testimonio -indicó- “es de 
plena actualidad en nuestros días. Creemos 
en un modelo de laico comprometido, padre 
de los pobres (…). Sus principios básicos eran 
humildad, fe y caridad, dedicación completa 
a la entrega a los necesitados”. Por eso, añadió, 
“su ejemplo nos enseña la actuación de una 
Iglesia a favor de todos, que parte de la dignidad 
de la persona. Fue, sin duda, precursor del 
pensamiento social de la Iglesia”.

García de Pesquera Gago fi nalizó su 
parlamento pidiendo la pronta canonización del 
venerable y añadió que “cuando muere Mañara, 
el llamado apóstol de los pobres, se celebran miles 
de misas en su memoria y, en su testamento, deja 
escrito su epitafi o Aquí yacen los huesos y cenizas 
del peor hombre que habitó el mundo”.

Seguidamente, la jornada compartió 
testimonios vivos de la inmensa obra que 
desarrolla la Hermandad de la Caridad. Presentada 
por María Cabezas -miembro de la Comisión 
Organizadora de las Jornadas- y moderada por el 
periodista de Diario de Sevilla, Francisco Correal, 
esta última mesa redonda ‘Testimonios de Caridad 
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hoy en Sevilla’ contó con la participación de José 
Ignacio del Rey Tirado -hermano- y José Manuel 
Flores Liñán– residente en la Casa Hogar-, quienes 
compartieron su experiencia.

Por su parte, José Ignacio del Rey indicó 
que “los hermanos tenemos muy claro que 
nuestra misión es cuidar nuestros tesoros, las 
personas que viven en la Casa Hogar y les damos 
calor humano, soporte material y espiritual, un 
hogar para quien no lo tiene, los acompañamos 
al médico, charlamos con ellos, vivimos con ellos”. 
Del mismo modo, señaló que “tras la muerte de 
Don Miguel, la ciudad estaba conmocionada 
porque se había ido un santo que vivía entre ellos, 
solo queda que lo reconozca la Iglesia con muchos 
avatares que lo han ralentizado”. Finalmente, 
sentenció “lo importante no es ser hermano de la 
Santa Caridad sino ejercerla”.

Por último, y para clausurar las Jornadas 
Católicos y Vida Pública, se celebró la Santa Misa 
en la capilla de San Jorge presidida por el vicario 
general de la Archidiócesis de Sevilla, Teodoro 
León Muñoz, quien en su homilía subrayó que 

“por naturaleza, los seres humanos tendemos a 
ser egoístas y soberbios; esto es lo contrario al 
amor y al amor a los demás, nos aleja de la caridad, 
pues la soberbia nos deja el corazón vacío, y 
el egoísmo nos vuelve el corazón de piedra. Y, 
al final, todos seremos juzgados por el amor”. 
La Eucaristía contó con el acompañamiento 
musical del Coro universitario CEU, dirigido por 
la doctora en música, profesora universitaria 
y responsable de proyectos musicales de CEU 
Andalucía, Virginia Borrero.

Tras la Eucaristía, se rezó la oración a 
Fernando III, “hilo conductor de esta décimo 
sexta edición” -recordó Carlos Seco, secretario del 
centro de Sevilla. Las Jornadas Católicos y Vida 
Pública han permitido acercar la fi gura, valores y 
legado del rey santo, compartiendo testimonios 
desde la fe, la esperanza y la caridad. “Un rey al que 
le guiaba su fe, que se distinguió como gobernante 
y que impulsó las ciencias, las letras, las artes y las 
universidades”, añadió. Por eso, el objetivo de las 
jornadas es siempre crear espacios de encuentro, 
diálogo y refl exión.

El Hospital Caridad acogió la tercera sesión de las jornadas de Sevilla.
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ACTUALIDAD

El palacio Euskalduna de Bilbao acogió los días 10 y 11 de marzo la XVII edición de las Jornadas Católicos 
y Vida Pública del País Vasco, organizadas por los centros de Bilbao y San Sebastián con el lema ‘David vs 
Goliath: la verdad se abrirá paso’.

XVII Jornadas Católicos y Vida Pública del País Vasco

El País Vasco invitan a los cristianos 
a salir y proclamar la verdad

“¿Cuál es realmente la Iglesia necesitada? ¿La 
que carece de recursos materiales pero tiene 
fe fuerte, valiente y comprometida, capaz 
de perdonar todo el mal que se le hace, o la 
de Occidente, donde huimos de la cruz?”, se 
preguntaba Javier Menéndez Ros, director en 
España de Ayuda a la Iglesia Necesitada (ACN, en 
sus siglas en inglés), en la primera intervención 
de las jornadas. Presentado por el sacerdote 
trinitario Koldo Alzola, Menéndez Ros recordó 
que “la oración necesita ir en los dos sentidos: no 
es solo la oración de Occidente a los pobrecitos, 
sino que ellos rezan por nosotros, porque están 
muy preocupados por la fe aquí”.

El ponente recordó que uno de cada tres 
países en el mundo no respeta la libertad religiosa, 
y que el 67% de la población vive en países con 
graves violaciones a la libertad religiosa. El 27% 
de cristianos vive en países donde se discrimina 

o persigue: 646 millones de cristianos. “Cada dos 
años hemos de decir ‘Estamos peor que hace dos 
años’ -confi rmó Menéndez Ros-, cada vez hay más 
intolerancia en el mundo hacia el hecho religioso, y 
el cristianismo es el credo más perseguido”.

El también autor del libro Siete días en Irak 
identifi có tres grandes fuentes de intolerancia 
religiosa: gobiernos autoritarios, muchas veces 
de índole comunista (como Corea del Norte, 
Nicaragua o Venezuela); radicalismo islámico 
(como en Nigeria), y el nacionalismo radical (que 
se da en la India o Myanmar). “He visto cómo la 
gente herida por la metralla es capaz de perdonar, 
de cambiar la espiral de violencia y no contestar 
al odio con más odio”, insitió, pidiendo “que no 
nos quedemos con el odio o la violencia, porque 
si no, ganarían quienes la realizan: quedémonos 
con la contestación de tantos cristianos por todo el 
mundo: el perdón, la reconciliación y el amor”.

El Lignum Crucis de la Cofradía de la Santa Vera Cruz de Bilbao presidió el evento junto a la mesa principal.
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“Hoy vivo enamorada de Dios, antes le 
detestaba”

A continuación, la joven emprendedora Carla Restoy 
ofreció su testimonio de conversión. “Vivo enamorada 
de Dios, aunque antes le detestaba”, comenzó la 
joven, de 26 años. “Crecí en un entorno de muchas 
facilidades y mucho amor, pero Dios para mí no 
existía, y con 15 años vivía ya prácticamente como una 
mujer: lo afectivo-sexual había sido muy prematuro en 
mi ambiente”, explicó la barcelonesa: “Mi referente de 
mujer exitosa era Sexo en Nueva York”. 

Un primer punto de fractura: los médicos 
le informan de que padece escoliosis, y tendrá que 
llevar corsé para corregirlo. “Desmontó mi plan de 
vida”, señala Restoy, que empezó a ver su vida anterior 
“desde fuera”. Hasta entonces, la joven se había regido 
por la máxima de la autosufi ciencia -“si lo crees, lo 
creas”-, y con el convencimiento de que la Iglesia era 
“el origen de todos los males del mundo”. Su primer 
prejuicio se cayó cuando en clase les hablaron “de 
pasada” de la razonabilidad de creer en Dios y de las 
cinco vías de santo Tomás. Restoy recuerda aquella 
época como un periodo de búsqueda, de indagar 
en la fe a la vez que fl irteaba con espiritualidades 
orientales “porque estaba de moda”. 

“En ese momento Dios me dio una luz muy 
grande, y me permitió dejar de ser cabezona, y 
reconocer que si dos y dos son cuatro, dos y dos son 
cuatro”, dice. “Identifi qué que necesitaba algo que 
me reconfi gurara el corazón y me hiciese ser esa 
Carla que quería ser”, explicaba. El último paso llegó 
cuando -de nuevo, en clase- le hablaron de Jesús, 
de la salvación de Dios, de la sanación y del perdón. 
“Todo tenía un sentido tremendo”, recuerda. El 
camino adelante la llevó a profundizar en san 
Agustín y en Chesterton. Tras recibir catequesis, 
recibió los sacramentos del Bautismo, la Eucaristía 
y la Confi rmación en 2014, y hoy recuerda aquello 
“como el mayor regalo que he recibido en mi vida”.

¿La Iglesia necesita “venderse bien”?

“A mí me decía la gente: ‘Los católicos no os 
vendéis bien’”, recordaba el consultor de márketing 
religioso Carlos Luna, que considera que la Iglesia 
comparte problemas con las marcas comerciales, 
como llegar al público joven. “El márketing 
religioso –señaló en su intervención– no tiene que 
ver con vender ninguna moto, sino con encontrar la 
manera de conectar con personas que no quieren 
escuchar lo que tienes que decirles”.

Luna participó en la mesa redonda ‘La nueva 
evangelización: retos a abordar hoy, para una Iglesia 
en salida’, junto al fi lósofo, teólogo y evangelizador 
callejero Pablo López. “Históricamente, hemos 
entendido la evangelización como comunicación, 
pero cuando centras ahí toda tu esperanza, empiezan 
a aparecer tentaciones”, como cambiar a un lenguaje 
más “sexy” o ampliar sin ton ni son los canales. El 
autor de Fundamentos de márketing religioso aboga 
por ampliar las miras y generar “productos pensados 
para los que no creen”, más allá de las catequesis o 
adoraciones dirigidas a los ya creyentes. También 
destacó la importancia de considerar qué pasos 
se le pide que dé a la persona no creyente en estos 
productos, y en qué lugares se van a ofrecer. “Si no 
vamos más allá de nuestras parroquias seguiremos 
siendo una Iglesia estufi ta, de autoconsumo”, lamentó.

“El católico –añadía Pablo López– se ha 
acostumbrado a jugar siempre en casa, pero 
hay que salir de verdad: ¡el ateo no muerde!”, 

Si a los católicos nos parece 

raro salir a la calle y decir 

a alguien ‘Dios te ama’, los 

raros somos nosotros.
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ironiza. El evangelizador callejero recuerda 
que, en el Evangelio, Jesús y los apóstoles están 
constantemente en movimiento: “Si a los católicos 
nos parece raro salir a la calle y decir a alguien ‘Dios 
te ama’, los raros somos nosotros: hemos olvidado 
cosas elementales”.

Para Luna, hay que “dejar de razonar en 
términos de ventas y de ‘¿cuántos han venido?’, 
porque la lógica del mercado nos hace seguir 
haciendo lo de siempre”, e instó a superar la idea 
de que hay que “cuidar la fe”. Para Luna, pensar 
que la fe se debilita en contacto con el mundo lleva 
al replegamiento, “pero la fe crece, se multiplica, 
cuanto más la compartes”. López va un paso más allá 
y apunta que “no puedes ser cristiano practicante si 
no practicas algún modo de evangelización”, y que 
“el mayor egoísta del mundo es aquel cristiano que 
quiere agarrar a Cristo para sí y su club privado”. 
“España es tierra de misión”, concluyó.

Fray Nelson Medina: la respuesta cristiana al 
globalismo

El segundo día de las jornadas arrancó con la 
conferencia del padre dominico y doctor en 
Teología Fundamental Fray Nelson Medina, 
titulada ‘Respuesta cristiana al globalismo. 
Razones para la esperanza’. Medina identifi có 
cuatro características de lo que llama “globalismo 
secularista”, como la clonación de agendas 
legislativas -“los países se apresuran a copiarse 
las mismas leyes unos a otros”, lamentó- o la 
imposición de supuestos derechos, que conllevan 
imposiciones legislativas y educativas para todos. 
“Y quien quiera oponerse, automáticamente queda 
como el malo, descalifi cado de entrada”, advirtió. 
La tercera característica de este globalismo sería el 
condicionamiento del lenguaje -“quien te quiere 
obligar a hablar, te quiere obligar a pensar”- y la 
última, la cultura de la cancelación.

¿Cómo hemos llegado hasta aquí? Medina 
identifi có cinco condiciones de posibilidad. 
Primero, dijo, la suspicacia hacia todo patriotismo 
o sentimiento nacional: “Quieren que te 
avergüences de ser lo que eres -español, por 
ejemplo- para que acojas la promesa de llegar 
a existir en el nivel superior -como podría ser la 
UE-”, señaló el dominico colombiano. Segundo, 
la expansión de una religión universal, que 
identifi có con el “buenismo”, con reducir la religión 
a ser simplemente un poco buena persona, 
tolerante y a llevarte bien con todo el mundo. 
También identifi có la erosión de las instituciones 
intermedias, la búsqueda constante de mantener a 
la gente divertida y el elogio de la libertad “al estilo 
de Sartre”, que se ejemplifi ca en la “antropología 
LEGO” del fenómeno trans.

Medina defendió también que “no se 
puede avanzar en un diálogo provechoso con este 
globalismo si no hay capacidad de discernimiento, 
de identifi car qué hay de positivo y con qué no se 
puede negociar”. El ponente citó al papa Francisco, 
que habla de la “tentación permanente de un 
cristianismo de élite”, y llamó a mantener la mente 
abierta para, además de señalar aquello con lo 
que uno no puede estar de acuerdo, reconocer las 
“semillas del Verbo”, en palabras de san Justino.

El fraile destacó que no podemos caer en 
el “exceso de diagnóstico” ni pensar que el tiempo 
resolverá los problemas por sí mismo, y defendió que 
es necesario “volver a una sana espiritualidad de la 
militancia, de comprender profundamente la vida 
cristiana como un noble combate”. También pidió 
“valorar la semilla recibida”, y llamó a enorgullecerse 
del camino recorrido por la Iglesia: “En 2,000 años 
ha habido errores, pero no me vas a decir que la 
Iglesia son solo sus errores, llagas y pecados”, insistió. 
El dominico instó a “renovar la catequesis familiar, 
comunitaria y parroquial en clave de realismo”, y a 
fortalecer las comunidades cristianas con la vida 
sacramental. “Los cristianos no sostenemos una idea, 
sino que somos sostenidos por Él”, concluyó.
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Cardenal Müller: “La verdad se corresponde con 
la libertad”

“La fe no es una teoría sobre el ser de los seres o el 
origen del universo, sino una relación personal con 
Jesús,”, confi rmó, contundente, el cardenal Gerhard 
Müller, prefecto emérito de la Congregación para 
la Doctrina de la Fe, durante su intervención en las 
jornadas, titulada ‘Llamados a ser testigos: ¿misión 
imposible?’. El cardenal criticó los intentos de 
“instrumentalizar la Palabra de Dios”, y alertó -en 
línea con el papa Benedicto XVI- de la “dictadura 
del relativismo” presente en nuestra sociedad. Así, 
lamentó también las pretensiones de separar en el 
catolicismo la verdad de la caridad, y de rebajarlo a 
una mera praxis. 

“La verdad -dijo- se corresponde con 
la libertad, y no con el poder o la propaganda, 
mientras que el fruto de la mentira es 
necesariamente la violencia, o la amenaza de 
esta”. Dado que acoger la verdad de Dios es un 
acto libre, el cardenal señaló que “presupone la 
afi rmación de la libertad religiosa y de conciencia 
como derechos humanos naturales”, e insistió: 
“Sus apóstoles no vienen con las espadas, sino 
con la Palabra”. Müller alertó sobre el peligro de 
la idolatría, “la esclavitud ante los poderes de este 
mundo”, y recordó que “anunciar la verdad con el 
amor es posible con el poder del Espíritu Santo”. 
“Cualquier forma de coacción física o psicológica 
-añadió- no sólo contradice la dignidad de la 
persona libre, sino también la verdad del testigo”.

En el turno de preguntas, el cardenal 
censuró la actitud de aquellos que quieren 
“imponer la ideología de género” y señaló que el 
cambio de género es “una mutilación del cuerpo”. 
También se mostró crítico con los dirigentes 
políticos de la Unión Europea, y -cuestionado 
por la “debilidad” de los miembros de la 
Iglesia- señaló que “los miembros del cuerpo 

de Cristo pueden ser también pecadores” y que 
“el escándalo representa una gran oportunidad 
para los enemigos de la Iglesia, para atacarnos 
no solo a nosotros, sino más a Jesús”.

“Atajamos la carencia de sentido con pastillas y 
psicólogos”

“El COVID-19 ha hecho salir a la superficie otra 
pandemia mucho más profunda, una epidemia 
de tristeza”. Lo asegura Cuando oscurece, 
el documental dirigido por Diego Blanco y 
estrenado por EWTN que se presentó durante 
las jornadas. Para Blanco, esto preocupa 
especialmente: “Estamos atajando de modo 
terapéutico, con pastillas y psicólogos, algo 
que tiene como base una carencia de sentido”, 
aseguraba el documentalista y escritor, que 
lleva años abordando la cuestión de la salud 
mental y el suicidio en adolescentes.

El también autor de la serie de novelas 
El club del Fuego Secreto advirtió tres cambios 
de paradigma “que están volviendo locos a los 
chavales”. Primero: “Hoy los protagonistas de las 
películas son los malos”, apuntó, en referencia 
a “un nuevo romanticismo oscuro, donde el 
monstruo es sexy y el malo es el príncipe, que 
representa el machismo y el heteropatriarcado”, 
reflexionó. En segundo lugar, el énfasis 
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desmedido en la psicología como fuente de 
sentido. “Te dicen que si no eres feliz es que no 
te has esforzado lo suficiente”, lamentó Blanco, 
criticando lo que considera “el mantra de Mr. 
Wonderful”. El último cambio sería tecnológico: 
“Llevamos en el bolsillo un aparato diseñado 
como una máquina tragaperras”, señaló.

Frente a ello, Blanco propone “una 
propuesta narrativa”, citando al teólogo Hans Urs 
von Balthasar y al papa Francisco. “Los libros 
o películas son pequeñas unidades de sentido, 
muestran que el sufrimiento que atraviesan los 
personajes no es absoluto”, destacaba Blanco, 
que trabaja esto mismo en el proyecto Ex Libris, 
por varios colegios de toda España. Es un 
itinerario literario y fílmico para hacer entender 
a los alumnos que son protagonistas de su vida, 
pero no autores. “Los cristianos tenemos una 
ventaja: el Autor se ha hecho personaje, nada 
de lo que nos pase no le ha pasado a Él primero, 
incluido el sufrimiento”, concluyó.

Carlos Marmelada: cómo hablar de Dios con 
un ateo

“¿Cómo acercarse a la sociedad de hoy, porque 
tenemos que ir a la búsqueda del que no cree?”, 

se preguntaba a continuación el secretario del 
centro de Bilbao de la ACdP, Javier de Miguel. 
Respondía el profesor, escritor y conferenciante 
Carlos Alberto Marmelada, autor del libro 
Cómo hablar de Dios con un ateo, que “hoy el 
ateísmo es -al menos en los países occidentales- 
un fenómeno de masas”, y destacó que se 
trata de un ateísmo hedonista, materialista y 
volitivo, fruto de la voluntad. “Es un ateísmo 
indiferentismo: el número de personas que hoy 
intentan argumentar contra la existencia de 
Dios es como una San Miguel, poco más que 
cero cero”, ironizó el catalán.

El también autor de El Dios de los ateos 
señaló que “hoy se da por hecho de que Dios 
no existe, ya no hay debate”, pero advirtió que 
en muchas ocasiones “el Dios que niegan los 
ateos no es el mismo Dios en el que creemos 
los cristianos; niegan al Dios de Kant, duro y 
severo, no al Dios-amor de san Juan”. También 
advirtió que el ateísmo “ha penetrado incluso 
en el cristianismo”, en personas que viven, en 
la práctica, como si Dios no existiera. A pesar 
de ello, Marmelada insistió en que la cuestión 
de Dios sigue siendo fundamental, porque 
todos necesitamos encontrar el sentido de la 
vida, pero advirtió que “adaptar el mensaje no 
significa aguarlo”.

Las jornadas terminaron con la 
proyección del testimonio de Cynthia García, 
autora de El escultor de almas.  En la clausura, 
el consiliario de la ACdP en Bilbao, José Ramón 
Altuna, insistió en el lema del evento. “A veces 
nos vemos pequeños, como David contra 
Goliath, pero nos parecía muy importante 
transmitir que el Señor eligió vencer así”, dijo, 
y recordó que “Jesucristo ha querido vencer al 
mundo con la Cruz”.
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el machismo y el 

heteropatriarcado.

Los cristianos tenemos 

una ventaja: el Autor se 

ha hecho personaje, nada 

de lo que nos pase no le 

ha pasado a Él primero, 

incluido el sufrimiento.
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El centro de Santander celebró las VIII Jornadas Católicos y Vida Pública de Cantabria, con el título 
‘Cantabria y el invierno demográfico: impactos, retos, propuestas’. El objetivo era abordar de forma 
“rigurosa” la situación e impulsar –según los organizadores– “la urgente adopción de medidas ejecutivas 
frente a este declive poblacional, que de no reconducirse producirá un auténtico suicidio demográfico”.

Invierno demográfico: 
el “suicidio a cámara lenta” 
de la sociedad española

En la inauguración, Elio Gallego, miembro de 
la comisión ejecutiva del Congreso Católicos 
y Vida Pública, identificó “algo nuevo, 

extraño y diferente” en la crisis demográfica actual, 
en comparación a otras épocas. “Cuando entonces 
se daban periodos de decadencia, la clase dirigente 
trataba de ponerle remedio… pero hoy vemos que 
la clase dirigente, que debería animar a luchar 
contra el invierno demográfico, hace exactamente 

lo contrario”, reflexionó el también catedrático de 
la Universidad CEU San Pablo. Gallego puso como 
ejemplos de esta tendencia la promoción de la 
disolución de la familia, la esterilidad o el aborto.

“En lugar de sentir esto como un drama y una 
urgencia, parece que solo les interesa radicalizar 
el proceso”, criticó, y aventuró que la causa está 
en la renuncia a lo sobrenatural. “Al traicionar a 
Cristo, Occidente se ha vuelto una cultura de la 

ACTUALIDAD

VIII Jornadas Católicos y Vida Pública de Cantabria

Alfredo Alonso, Manuel Sánchez y Elio Gallego en la inauguración de las jornadas de Cantabria.
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muerte”, dijo el propagandista, y apuntó –citando 
al difunto papa Benedicto XVI– que, frente a ello, 
“la esperanza del cristianismo depende de su 
capacidad de decir la verdad”.

En la inauguración también participaron 
el obispo de Santander, Manuel Sánchez, quien 
tildó la situación como “no solo preocupante, 
sino trágica”, y llamó a los presentes “a dar la 
cara”, y el secretario del centro de Santander de la 
ACdP, Alfredo Alonso, que destacó el tema central 
del evento como “expresión única de nuestra 
responsabilidad como católicos comprometidos 
en la construcción de nuestra sociedad”.

La natalidad, ni de izquierdas ni de derechas

“Los políticos son cortoplacistas, se gobierna para 
los próximos cuatro años”, criticó el presidente de 
la UNIR, Rafael Puyol, durante su intervención. 
El también catedrático de Geografía Humana 
y ex rector de la Universidad Complutense de 
Madrid destacó que “las políticas natalistas no 
son de derechas ni de izquierdas”, y aseguró que 
en España no se aplican por falta de voluntad 
política y de presupuesto.

“Es absolutamente imprescindible en 
España una verdadera política de ayuda familiar 
que permita, aunque sea en unas décimas, 
recuperar la natalidad”, insistió Puyol: según el 
INE, en 2022 se produjeron en España 329.000 
nacimientos, “la cifra más baja de nuestra 
historia”. Puyol identificó varios factores que 
definen esta tendencia a la baja, como la caída 

de la tasa de fecundidad desde los 80 o el retraso 
en la edad de alumbrar el primer hijo.

El catedrático identificó, además, que si 
la situación de España es mala, con una tasa de 
fecundidad de 1,20 hijos por mujer, en Cantabria 
“es peor”, con una media de 1,07 hijos por mujer. 
Puyol identificó varios países que pueden servir 
como ejemplo en materia de políticas natalistas, 
como Francia, Suecia o Hungría, tanto en el caso 
de medidas monetarias –como primas por cada 
nacimiento o subvenciones mensuales según el 
tamaño de la familia– como extra monetarias, 
como la creación de guarderías o exenciones 
fiscales.

Por último, Puyol señaló otras variables del 
problema demográfico, como el envejecimiento 
–”yo creo que no hay que considerarlo como un 
problema, sino como una gran conquista social”, 
destacó– o el despoblamiento. En relación a esto, 
señaló que “no cabe esperar milagros” de las 
políticas pensadas para revertir la tendencia a 
que los pueblos se vacíen, pero que hay medidas 
posibles, como la creación de centros de servicios 
para atender a varios municipios.

España podría perder la mitad de la población

“A cámara lenta, la sociedad española está 
suicidándose”, advertía el viernes el coordinador 
del Observatorio Demográfico de la Universidad 
San Pablo CEU, Alejandro Macarrón. En su 

Al traicionar a Cristo, 

Occidente se ha vuelto una 

cultura de la muerte
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ayuda familiar que permita 

recuperar la natalidad
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ponencia, titulada ‘La autodestrucción de España 
y Cantabria por falta de niños’, Macarrón recordó 
que los nacimientos empiezan a caer en 1977, y que 
las madres nacidas en España tienen hoy un 65% 
menos de hijos que hace 45 años. “Esto debería ser 
motivo de máxima alarma, pero no lo es”, dijo.

Macarrón presentó sus proyecciones, y 
advirtió de que, si no varía el número de hijos por 
mujer y sin contar los fl ujos migratorios, “España 
perdería la mitad de población de aquí a fi nal de 
siglo”. Criticó el énfasis puesto en la llamada España 
vaciada, “que no es, ni de lejos, el mayor problema 
de España, sino la natalidad y la integración de 
la inmigración”, y mostró su preocupación por el 
envejecimiento de la población.

El ponente alertó de que el problema 
demográfi co tiene efectos a todos los niveles –
desde la antropología, porque al desaparecer la 
gente, desaparece cultura, hasta la afectividad, por 
el aumento de la soledad y los divorcios–, y advirtió 
de la distorsión que el envejecimiento provoca en 
los procesos electorales: “El reino de los votos está 
en los jubilados”, planteó.

También insistió en que la inmigración 
no es la solución al desafío poblacional -”como 
mucho, una solución parcial”, concedió-, 
porque la gran parte de las personas que llegan 
son mano de obra poco cualificada, porque no 
solucionan el problema afectivo de la soledad 
-”no puedo importar a alguien para que sea mi 
hijo”, ironizó- y porque países como Francia 
o Bélgica muestran el riesgo de una mala 
integración sociocultural.

“Los choques de culturas han existido 
desde que el mundo es mundo”, destacó 
Macarrón, y recordó que la llegada de 
inmigrantes no es una garantía. “Renunciamos 
a tener hijos para que vengan otros y los tengan 
por nosotros, pero ¿y si sus países se desarrollan 
y dejan de venir?”, planteó.

Macarrón concluyó planteando algunas 
propuestas. “Si faltan niños, no tiene sentido 
–señaló– que la sociedad sea hostil a la 
religión, y en concreto a la católica, porque 
estadísticamente la gente que más hijos tiene 
son las personas religiosas”.

Retos y respuestas

La última sesión de las jornadas se centró en dos 
mesas redondas que, respectivamente, abordaron los 
impactos socioeconómicos del invierno demográfi co 
y plantearon algunas posibles respuestas. En la 
primera participaron el economista y rector de la 
Universidad Europea del Atlántico, Rubén Calderón, 
que analizó las consecuencias sociales y económicas 
de no mantener la tasa de reemplazo, y el sociólogo 
y ex rector de la Universidad de Cantabria Francisco 
González, que trazó un recorrido social y religioso 
sobre algunos temas ligados a la demografía, como la 
defensa de la vida.

“Hay que defender la vida entera, y la vida 
signifi ca acoger a todo el que lo necesita”, insistió. 
La segunda mesa, por su parte, reunió a la matrona 
Manuela Contreras, la experta en sexualidad y 
naprotecnología Rocío Gómez y el representante 
de la delegación diocesana de Familia y Vida José 
Luis Bosque, que abordaron cuestiones ligadas a la 
familia, la apertura a los hijos o la fertilidad.

España perdería la mitad de 

población de aquí a fi nal de siglo Hay que defender la vida entera, 

y la vida signifi ca acoger a todo 
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El periodista y escritor Jaume Vives participó en la IV edición de las jornadas junto al economista 
Miguel Anxo Bastos.

“Las dos grandes tentaciones de 
los católicos son el miedo y el 
querer ser normales”

“Las dos grandes tentaciones a las que nos 
enfrentamos los católicos son el miedo y el 
querer ser normal”, aseguró el periodista y 
escritor Jaume Vives este jueves durante las IV 
Jornadas Católicos y Vida Pública de Vigo. El 
evento, que tuvo lugar en la sede de Afundación 
en la capital pontevedresa, llevaba como lema 
‘Proponemos la fe: transmitimos un legado’.

Vives, que es el encargado de dirigir las 
recientes campañas de marquesinas de la ACdP, 
centró su intervención en lo que considera el 
mayor peligro de la evangelización. “El gran 
problema -continuó- que tenemos los católicos 
es no tener una relación personal con Cristo: 

si esto no pasa, no salimos a la calle, y nos 
escondemos a la que cae un palo”, y añadió que 
es necesario tomar conciencia de que la fe es 
“un tesoro” que uno no puede guardar para sí.

Presentado por la profesora de la Escuela 
Universitaria de Magisterio CEU Mónica 
Sánchez, Vives señaló que “el miedo a ser friki 
se soluciona con la oración”, y que el afán por 
presentarse como normales palidece al darse 
uno cuenta “de que no es más el discípulo que 
su maestro, y la Iglesia será perseguida hasta el 
final de los tiempos”. “Muchas veces hacemos el 
ridículo por querer camuflar las cosas, y es poco 
honesto: con los demás, porque al final tendrás 

ACTUALIDAD

IV Jornadas Católicos y Vida Pública de Vigo

Fernando Caamaño y Miguel Anxo Bastos en la conferencia de la segunda sesión de las jornadas de Vigo.
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que decir la verdad, y con Dios, porque le estás 
diciendo que Él no es suficiente”, lamentó.

“Me ha hecho libre tener un hogar al que volver”

El también autor de libros como Los demonios 
del padre Joan o Testigos de un genocidio ofreció 
también su testimonio personal, y agradeció el 
testimonio de fe de sus padres, tíos y abuelos. 
“Lo que siempre me ha hecho muy libre y no 
medir las palabras es tener un hogar al que 
volver, donde se me acoge como soy”, celebró, 
y lamentó que en la sociedad son precisamente 
este tipo de “vínculos fuertes” los que se están 
desvaneciendo.

Sobre las campañas de la ACdP -la última, 
la que la asociación lanzó con motivo del 8M en 
defensa de la familia y la maternidad-, Vives 
apuntó que se piensan y organizan “de forma 
bastante providencial; hasta el último momento 
parece que no van a salir”. El ponente también 
agradeció al presidente de la ACdP, Alfonso 
Bullón de Mendoza, su confianza y valentía, así 
como que nunca haya frenado una acción por 
miedo a perder su reputación.

“Las obras que dan fruto son las que son 
auténticas, nos lo demuestran los santos”, dijo, 
y lamentó que “los cristianos hemos comprado 
una estrategia que no funciona y es ridícula: 
hemos aguado el mensaje para llegar a más 
gente y ahora los seminarios se nos quedan 
grandes”. “Cuando uno descubre el tesoro que 
tiene -concluyó Vives- no hay estrategias”.

Lo recibido “no puede quedar de puertas 
adentro”

En la inauguración de las jornadas, la secretaria 
general, Carmen Fernández de la Cigoña, insistió 
en que “lo que los católicos hemos recibido no 
puede quedar de puertas para adentro”. “Tenemos la 
obligación -añadió- de observar y agradecer el pasado, 
y de conocer el presente para poder confi gurar el 
futuro”, y destacó que la fe “no solo responde al anhelo 
del corazón, sino también a la realidad social de cada 
persona en cada momento”.

Fernández de la Cigoña se mostró segura 
de que la propuesta cristiana es “la mejor, y la 
que configura la mejor sociedad”., pero señaló 
que no se puede evangelizar desde la “queja 
permanente”, sin que eso signifique “que no 
denunciemos todo aquello que creemos que 
debe ser corregido”. La propagandista concluyó 
con un llamamiento a la responsabilidad 
individual: “No se trata de que otros hagan; cada 
uno de nosotros tenemos la responsabilidad de 
proponer la fe y transformar la sociedad”.

El viceconsiliario nacional, Jesús Robledo 
-en sustitución del obispo de Tui-Vigo, Luis 
Quinteiro-, quien destacó “la responsabilidad de 
conocer de manera experiencial el legado que 
vamos a proponer”. La directora de las Jornadas 
Católicos y Vida Pública, María Fernanda de Paz 
Vera, señaló que “el legado que debemos transmitir 
es el que hemos recibido de nuestros padres y ellos 
recibieron de los suyos”. Además, anunció que 
pronto abrirá un nuevo centro de la ACdP en Vigo.

Cada uno de nosotros tenemos 

la responsabilidad de proponer 
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Cristianismo y economía de mercado

El segundo día de las jornadas, el viernes, 
estuvo protagonizado por el doctor en Ciencias 
Económicas y Empresariales Miguel Anxo 
Bastos, quien dedicó su intervención a defender 
la economía de mercado desde un punto de vista 
cristiano. “El capitalismo, que no es intuitivo, 
muchas veces es malinterpretado y juzgado por 
sus consecuencias, y no por sus orígenes, que 
son profundamente cristianos”, aseguró.

Presentado por el jefe de RRHH en 
FCC Medio Ambiente, Fernando Caamaño, 
el profesor de la Universidad de Santiago de 
Compostela partió de la base de que “la Iglesia 
es indiferente a la forma de Estado, y también a 
la forma económica”, y abundó en que la base 
del capitalismo es una mentalidad “asceta”. 
“El capitalismo se basa en la restricción del 
consumo: las personas tienen que ahorrar y 
reinvertir de la mejor forma posible”, dijo.

Por eso -continuó Bastos- “el capitalismo 
no es un sistema económico, sino un sistema 
de valores”, y defendió que “la religión 

refuerza el capitalismo y el capitalismo -no el 
consumismo- refuerza la religión”. El profesor, 
en esta línea, defendió que el capitalismo “es 
el único sistema que muestra, con números en 
la mano, que es más barato comprar que robar, 
o que la esclavitud no solo es inmoral, sino 
que es un desastre económico”. Bastos insistió 
también en que “el capitalismo es neutral”, y 
que sus consecuencias negativas no dependen 
del sistema, sino de la “dureza de corazón” de 
los ciudadanos que lo aplican. 

Las jornadas terminaron con la mesa 
redonda ‘El entusiasmo de transmitir la fe’, 
moderada por el abogado Javier Pascual. En ella 
participaron el delegado diocesano de Medios 
de Comunicación de la diócesis de Tui-Vigo, 
Alberto Cuevas, y el matrimonio formado por 
José Francisco Sanz y Maite Rey, del movimiento 
Equipos de Nuestra Señora, centrado en la 
espiritualidad conyugal.

El capitalismo es el único 
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Alberto Cuevas, Javier Pascual, Maite Rey y José Francisco Sanz
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Estas jornadas demandaron a los católicos a la misión obligada de dar testimonio desde distintos 
ámbitos: la comunicación, el compromiso social, y hasta la alimentación.

Una respuesta cristiana a las 
“incertidumbres” de la sociedad

El lema, de estas jornadas , ‘Rompiendo 
olas’ supuso “una denuncia contra la 
subversión antropológica que se nos 

quiere imponer”, como señaló en la inauguración 
el vicario general y obispo de Alcalá de Henares, 
Antonio Prieto, quien destacó la variedad de 
asuntos abordados, desde la comunicación a la 
educación, pasando por la gastronomía “porque 
nada nos es ajeno”.

La secretaria general, Carmen Fernández 
de la Cigoña, afi rmó que los católicos deben “ser 
propositivos, ofrecer una alternativa a un mundo 
que ofrece la nada a la sociedad”. En cambio, tanto 
los católicos como los propagandistas sí tienen una 
alternativa y “no tenemos que pedir perdón por 
lo que hemos recibido y queremos proclamarlo 
y transmitirlo, porque es la mejor propuesta para 
el hombre”. El secretario del centro de Córdoba, 
Antonio Muñoz, aportó que como respuesta “hay 
que salir a las periferias de la Iglesia y hay que 
llegar con nuestro testimonio”.

Comunicación en valores

La primera mesa redonda fue la dedicada a la 
‘Comunicación en valores’, moderada por el 
canónigo portavoz del Cabildo de la Catedral, José 
Juan Jiménez Güeto, con la participación de las 
periodistas Natividad Gavira y Paula Badanelli, 
quienes contrastaron el periodismo que se hacía 
hace una décadas con el de la actualidad.

Gavira abogó por un cambio en el mensaje, 
ya que “el paradigma cultural ha cambiado”. En 
su opinión, “se están cambiado los usos de la 
confección de la noticia y las redes sociales se están 
convirtiendo en un elemento violento al servicio 
de determinados medios de comunicación”.

ACTUALIDAD

XII Jornadas Católicos y Vida Pública de Córdoba

Desgraciadamente, hoy, 

en España, la libertad sale 

carísima en todos los sentidos.

Antonio Muñoz, Antonio Prieto y Carmen Fernández de la Cigoña en la inauguración de las jornadas de Córdoba.
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Badanelli, por su parte, incidió en el 
sesgo existente que no respeta por igual a todos 
los sectores de opinión, lo que general que 
“desgraciadamente, hoy, en España, la libertad 
sale carísima en todos los sentidos”, y se ha 
preguntado “¿merece la pena? A mí, hasta ahora, 
sí y voy a seguir así”.

Educación en libertad

En la segunda ponencia de la primera sesión, el 
catedrático de Filosofía de la Universidad CEU 
Cardenal Herrera explicó detalladamente la evolución 
del concepto de libertad desde el periodo grecolatino 
hasta lo que de él piensan los jóvenes de hoy.

Según Marín, la Iglesia Católica ha ido 
abriendo puertas a la libertad a lo largo de la 
historia, con hitos como el del que el matrimonio 
no fuese válido sin el consentimiento de los 
contrayentes o la libertad de elegir ofi cio tras la 
creación de las universidades por toda Europa.

Nuestra dieta

Por último, la gastronomía ha centrado la última 
mesa redonda del primer día. Participaron el 
doctor Antonio Escribano y la historiadora 
Almudena Villegas. El primero defendió “comer de 
todo aunque poco”, frente la proliferación de dietas 
que surgen como modas y que las ha contrapuesto 
a la dieta mediterránea, reconocida desde hace 
varios años por Best Diets, así como por la Unesco 
como Patrimonio Cultural Inmaterial. 

Escribano subrayó que la dieta 
mediterránea ha conseguido que en España 
esté la población más longeva y que las ciencia 
demuestra que “tenemos la mejor dieta del 
mundo”. Villegas, por su parte, defendió esta 
dieta, porque “tenemos la riqueza de una 
alimentación muy sencilla que ha funcionado 

desde hace 12.000 años, desde el Neolítico”, con 
el predominio de tres elementos -aceite, cereal y 
vino- que ha llegado hasta la actualidad.

Esta escritora y también profesora 
universitaria ha pedido al auditorio desconfi ar 
de los cantos catastrofi stas sobre el fi n de la 
alimentación actual y su suplantación por otra, 
con intereses ocultos, y de ínfi ma calidad, por 
lo que “hay que decir sí al progreso pero sin 
renunciar a nuestra tradición” y no sustituirla por 
harina de insectos o por supuesta carne artifi cial 
creada en laboratorio.

Movilización en la batalla cultural

En la segunda sesión de las jornadas la batalla 
cultural fue el elemento principal. El presidente 
de la Fundación Valores y Sociedad, Jaime 
Mayor Oreja, participó con la conferencia 
‘Propuesta cristiana a la globalidad’ afirmó 
que hay que batirse el cuero para la defensa de 
determinados principios.

El exministro del Interior, de todos los 
problemas que aquejan a la sociedad actual 
“el más grave, el más difícil y el más complejo 
es la destrucción de un orden social basado 
en fundamentos cristianos y sustituido por un 
desorden social, y esto es lo que está sucediendo 
en España”. ¿Qué hacer? Mayor Oreja ha dado 
varias recetas, pero en la que más ha insistido es 
en alertar, porque “alguien tendrá que preocuparse 
de la batalla cultural, porque nos están goleando”.

Vivimos dos décadas 

dominados por la mentira, 

que se ha hecho norma y ley 
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Su llamamiento va dirigido a todos 
y puede ser de forma “creativa, ruidosa y 
auténtica”, y además implica al clero, porque 
“los sacerdotes también tiene que estar en el 
debate cultural”, ya que en el mismo se están 
librado cuestiones como el aborto, la eutanasia, 
la memoria histórica, la ley del sí es sí, la del 
bienestar animal o la ley trans, entre otras.

En su opinión, “los sacerdotes tienen que 
estar explicando lo que está pasando en España, 
porque cuando hay una moda dominante 
cambian las conciencias de las personas”.

Mayor Oreja cifra el inicio de esta situación 
en 2004, momento en el que “hay un acuerdo 
marco en el que algunos dejan de matar y otros 
transforman la sociedad de arriba a abajo”. A 
partir de ese momento, ha añadido, “vivimos dos 
décadas dominados por la mentira, que se ha 
hecho norma y ley en España”.

Testimonios de primera mano

Previamente a la conferencia de Mayor Oreja, se 
celebró una mesa redonda titulada ‘Cristianos a 
tu lado’ en el que cuatro personas han ofrecido 
su testimonio de cómo trasladan a la esfera 
pública su propia fe.

Arístides Bermejo promueve actividades 
de acción social desde diversos ámbitos y también 
desde la hermandad de la Buena Muerte. Destacó 
la capacidad de movilización de los católicos 
cuando con motivo de la pandemia tuvo que 
ampliar su radio de acción más allá de los países 
del tercer mundo para atender en Córdoba tanto a 
familias como a los conventos de clausura.

Chules de Bocatas es colaborador de La 
Voz de Córdoba, laico consagrado y desde hace 
27 años no sólo reparte comida sino también 
afecto a quienes viven en Madrid en la calle. Ha 
estado acompañado de Óscar, un presidiario 

que explicó cómo le cambió la vida al sentirse 
querido por esta organización de la que forma 
parte y en la que colabora durante sus permisos.

Miguel Ángel Martínez es miembro del 
Centro de Orientación Familiar Diocesana y 
explicó lo que los matrimonios y las familias 
encuentran en este servicio en el que se les 
ofrece una atención desde la óptica católica.

Por último, Marta Zambrana, alumna 
del Centro de Magisterio Sagrado Corazón y 
catequista en su parroquia de La Carlota. Allí 
trata tanto con los niños de Primera Comunión 
como con los adolescentes que se preparan 
para la Confirmación y explicó su experiencia 
con estas generaciones de la sociedad actual.

La clausura

En el acto de clausura, intervino el secretario 
del centro de Córdoba, quien agradeció la 
participación de todos los intervinientes en estas 
jornadas y, pese a lo que se ha puesto sobre la 
mesa afirmó que “hay motivo para la esperanza”.

La directora de las Jornadas Católicos 
y Vida Pública, Marifé de Paz, recordó que 
las primeras de toda España se celebraron 
en Córdoba en 2006 y que con las de este año 
“hemos hecho un diagnóstico de la sociedad 
actual y cómo en los proyectos globalistas el 
cristianismo no tiene cabida”.

El consiliario de Córdoba, Fernando Cruz 
Conde, por su parte, reconoció la complejidad 
de la situación actual de la sociedad, ante la 
que “padeceremos pero no pereceremos”. Ha 
pedido “impregnar del buen olor de Cristo 
todas las instituciones públicas, porque lo 
que nos quieren imponer es totalitario”, por 
lo que “tenemos todos que romper el miedo a 
intervenir públicamente, que es lo que más nos 
hace falta ahora”.

Hemos hecho un 

diagnóstico de la sociedad 

actual y cómo en los 

proyectos globalistas el 

cristianismo no tiene cabida.
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El fi lósofo Miguel Ángel Quintana Paz, la infl uencer Carla Restoy o los tres sacerdotes de Red de Redes
protagonizaron las ponencias.

Llamada a no diluir el mensaje 
de Cristo: “Son tiempos de ser 
valientes y audaces”

“¿Dónde están los cristianos?”, se preguntaba el 
fi lósofo Miguel Ángel Quintana Paz en la ponencia 
inaugural de las XVII Jornadas Católicos de Vida 
Pública de Jerez, celebradas los días 27 y 28 de 
abril. El evento tuvo lugar en las instalaciones del 
obispado, y recogía como lema el tema nacional 
del último Congreso Católicos y Vida Pública: 
‘Proponemos la fe. Transmitimos un legado’.

Tras la inauguración de las jornadas -a cargo 
del obispo José Rico Pavés; la secretaria general 
de la ACdP, Carmen Fernández de la Cigoña, y la 
secretaria del centro jerezano, Consuelo García 
de Angulo. Quintana Paz comenzó cuestionando 
la efectividad con que los católicos emplean los 

medios a su disposición para participar en la vida 
pública. “Hay dos vías para incidir en el ámbito 
público desde el campo de las ideas: los medios 
de comunicación y la educación, y en ellos la 
Iglesia no es un actor menor, ni discriminado”, 
refl exionaba Quintana.

En el campo de la educación, criticó la 
desproporción entre el “acceso inigualable” de la 
Iglesia a los ciclos de Primaria y Secundaria -sea 
por la multitud de centros católicos o a través de 
las clases de Religión- y los frutos evangélicos que 
constata. “Cuando enseñaba en la universidad, 
eran mayoría los chavales que habían estado 13 
años estudiando Religión y llegaban a mi clase 

ACTUALIDAD

XVII Jornadas Católicos y Vida Pública de Jerez

Miguel Ángel de Quintana Paz y Juan Caamaño Aramburu en las jornadas de Jerez
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de Ética sin saber quiénes son Isaac o Abraham”, 
lamentaba. Quintana criticó también el contenido 
de ciertas clases de Religión: “Se están haciendo 
cosas muy raras; he oído que la Navidad es un 
tiempo muy importante para cuidar el medio 
ambiente”. En referencia a las 16 universidades 
católicas que hay en España, no obstante, señaló 
que la situación es mejor.

El ponente sí manifestó su “pesimismo” 
acerca de los dos principales medios de 
comunicación de la Iglesia: COPE y TRECE. Por un 
lado, criticó que en ambos medios la presencia de la 
Iglesia se limite a “programas de sacristía”, en lugar 
de apostar por series, documentales o “debates 
contundentes”. “En lugar de eso -continuó-, me 
invitaron como tertuliano a TRECE y descubrí 
que las tertulias no se centraban en transmitir el 
mensaje cristiano, sino en defender a un partido 
político concreto”, explicó, y confesó sentir “una 
contradicción fuerte” al ver “que cuando el mensaje 
de la Iglesia choca con el de ese partido, la opción 
es por lo segundo”, en referencia al debate sobre el 
aborto.

Tras exponer esta situación, Quintana 
dedicó la segunda parte de la ponencia a un 
tema más amplio: “La cristiandad hoy está bajo 
amenaza”, dijo, entendiendo “cristiandad” como 
una civilización construida sobre las bases de lo 
cristiano.  “El cristianismo -añadió- nunca fue algo 
privado, destinado a las catacumbas, sino que tuvo 
desde el principio la aspiración de impregnar el 
imperio”.

En esta línea, defendió un modelo de 
cristiandad en el que se sumen el legado de Atenas 
Roma y Jerusalén. Esto se concreta en aspectos 
como la defensa de la razón -la búsqueda de la 
verdad y el rechazo a la mentira y a la “dictadura 
del relativismo”, en palabras de Benedicto XVI- o 
la mirada compasiva hacia la víctima, algo único 
entre todas las civilizaciones. “Pero si se quita a 
Dios de la ecuación, las víctimas se convierten en 
nuevos ídolos, sustitutos de Dios”, lamentó.

Cuando la transmisión se olvida de la corrección

La segunda intervención de las jornadas 
estuvo protagonizada por los tres sacerdotes 
que presentan en YouTube el programa de 
catequesis Red de Redes, producido por la 
ACdP: Jesús Silva, Patxi Bronchalo y Antonio 
Maria Domenech. “El bueno, el feo y el malo” 
-como se referían a sí mismos, bromeando- 
abordaron la cuestión de cómo transmitir la fe 
en un contexto como el actual.

“Son tiempos de ser valientes y audaces”, 
declaró Bronchalo, quien pidió “no avergonzarse 
de nuestra historia, construida sobre mártires 
y santos”. “En la Iglesia -reconoció- hay mucho 
pecado, pero también muchísima santidad”. 
Silva, por su parte, recordó que “la verdad no nos 
pertenece, sino que nosotros pertenecemos a la 
Verdad”, y criticó como “patético” el “buenismo y el 
bienquedismo” que -a su juicio- permea la Iglesia 
desde hace unas décadas. “No me he hecho cura 
para que me hagan la ola”, concluyó.

Silva consideró “surrealista” que hoy 
haya que decir “cosas muy evidentes, como 
que el aborto es pecado o que un hombre es 
un hombre, pero es lo que nos toca”, y añadió 
que “el anhelo del corazón del joven hoy es 
oír la verdad”. Domenech, reflexionando sobre 
cómo conjugar verdad y caridad, añadía que 

Si se quita a Dios de la 

ecuación, las víctimas se 

convierten en nuevos ídolos, 

sustitutos de Dios.

Es surrealista que hoy 

haya que decir cosas muy 

evidentes, como que el 

aborto es pecado o que un 

hombre es un hombre.
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“si intentas poner la caridad como el principio 
único, la verdad se hace sitio dentro de la 
conciencia de esa persona”.

“Hemos de pedir a nuestros pastores que 
sean claros y que no hagan silencio ante leyes 
contra la vida”, insistió Silva. Los tres sacerdotes 
también hablaron, entre otros temas, de política 
-sobre la necesidad de votar en conciencia- y 
del “tiendepuentismo”. “Es una falacia: las redes 
sociales se han convertido en un ‘tiendo puentes 
excepto si no piensas como yo’, son puentes 
unidireccionales’”. “¿Y con el que no puedes 
hablar, qué puedes hacer? Rezar”, apuntó Silva.

“De Sexo en Nueva York al rosario de la abuela”

“Yo creo en Dios porque veo lo que hace en mí, es 
fuertísimo”, aseguraba la influencer barcelonesa 
Carla Restoy, que ofreció su testimonio el 
segundo día de las jornadas. Presentada por el 
editor de CEU Ediciones y secretario nacional 
de Comunicación de la ACdP, Pablo Velasco, 
Restoy narró su proceso de conversión, “un 
puzle en el que fueron encajando muchas 
piezas”, describió, recordando cómo titularon 
en una ocasión su testimonio: “De Sexo en 
Nueva York al rosario de la abuela”.

La joven relató cómo sus padres se 
casaron por la Iglesia “por tradición”, pero que 
no tenían fe, y que decidieron no bautizarla 
a ella ni a su hermana, por coherencia. “El 
amor entre mis padres, que llevan 38 años 

casados, y el que nos tenían a nosotras fue una 
semilla”, dijo Restoy, que vivió su infancia y 
adolescencia alejada de la Iglesia. Su vida entró 
en crisis cuando se juntaron varios factores: 
una escoliosis la alejó del deporte y de las 
fiestas, y en el colegio empezaron a cursar dos 
asignaturas que le hicieron pensar; entre ellas, 
historia de las religiones.

“Por un lado, al dejar de salir de fiesta 
empecé a ver lo que yo hacía desde fuera, y cuando 
en el colegio estudiamos el cristianismo yo me di 
cuenta de que la idea de Dios es razonable, y que 
podía tener algo que ver conmigo”. Poco a poco, 
fue comprobando cómo el mensaje de la Iglesia 
coincidía con sus preguntas. También abandonó 
sus prejuicios sobre los creyentes -“pensaba que 
eran personas tontas o que habían sufrido mucho 
y no tenían donde acogerse”- y fue avanzando en 
el camino. “Me di cuenta de que necesitaba ser 
salvada”, reconoció. “Ser católica no te hace más 
o menos feliz, pero sí te da la seguridad de vivir 
conforme a lo que estás llamado a ser”, concluyó.

La escuela, las hermandades, los scouts

Las Jornadas concluyeron con un debate 
moderado por Pablo Pomar, socio del centro de 
Jerez, en el que se compartieron experiencias 
de lugares tradicionales de transmisión de 
la fe en la ciudad andaluza: la escuela, las 
hermandades y el movimiento scout. Elena 
Aguilar, directora del Colegio Compañía de 
María de Jerez de la Frontera, insistió en la 
necesidad del testimonio para educar: “Es muy 
importante que la formación no vaya por un 
lado y la vida, por otro”.

Por su parte, María Isabel Zarzuela, 
consejera de Juventud de la Unión de 
Hermandades de Jerez, defendió la necesidad 
de dar protagonismo a la juventud en las 
hermandades. “Cada vez es más importante el 
acompañamiento y la escucha, hemos de hacerles 
un sitio, pero no para mandarles cosas  sino para 
darles las llaves y que sea su casa”, dijo, y añadió: 
“Y si te hacen un botellón, que es tu temor, ¡pues 
preocúpate por cómo evangelizar ese temor!”. Por 
último, Gabriel Rubio, miembro del grupo Scout 
San Benito y librero diocesano, recordó que el 
modelo de los scouts “es Jesús de Nazaret”, y dijo 
que en el grupo se apuesta “por hablar con la vida 
el lenguaje del corazón, y no otro”.

Ser católica no te hace más o 

menos feliz, pero sí te da la 

seguridad de vivir conforme 

a lo que estás llamado a ser.
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La producción de Bosco Films y Variopinto Producciones, con la participación de la ACdP, se estrenó 
el pasado 21 de abril en 40 salas de toda España, y ha conseguido situarse en el top 8 de la taquilla 
española con más de 85.000 espectadores.

Libres supera los 85.000 espectadores

La gran cantidad de artículos publicados en 
prensa, tanto generalista como especializada 
en cine, han servido para constatar que el 

largometraje ha tocado corazones de creyentes y 
quizá incluso de no creyentes, provocando que 
Libres haya llegado a 70 cines y se pueda ver en 
ciudades como Santander, Vigo, Cáceres, Huelva, 
Segovia, Ávila, Palencia, etc.

Libres es un documental único. En él, un 
equipo de producción accede a 12 monasterios 
y conventos de clausura para responder a una 
pregunta que hoy suena más urgente que nunca: 
¿cómo es posible que una mujer o un hombre, en 
pleno siglo XXI, decida encerrarse tras los muros 
de un monasterio para ser libre? 

En el siguiente código QR, os dejamos el 
capítulo especial de ‘El Efecto Avestruz’ en el que 
entrevistamos a su director, Santos Blanco, y a su 
guionista, Javier Lorenzo, para que nos expliquen 
cómo ha sido este viaje, qué han descubierto y si 
han logrado una respuesta satisfactoria a aquella 
pregunta inicial.

Imagen del cartel de Libres.
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La Sábana Santa y el Sudario de 
Oviedo: dos reliquias a luz de la 
ciencia forense

El El pasado 22 de abril, los fieles devotos e 
interesados por la Sábana Santa no fallaron para 
escuchar la conferencia del prestigioso médico 

forense Alfonso Sánchez Hermosilla, que llevaba por 
título ‘La Sábana Santa y el Sudario de Oviedo: dos 
reliquias a luz de la ciencia forense’ en el salón de actos 
del Colegio Compañía de María.

Alfonso Sánchez, médico forense del 
Instituto de Medicina Legal de Murcia, director 
del Equipo de Investigación del Centro Español 
de Sindonología (EDICES) y asesor científico del 
Centro de Internacional de Sindonología de Turín, 
insistió, sobre que el estudio médico-forense 
realizado conjuntamente sobre el sudario de Oviedo 
y la síndone de Turín no solo reafirma que ambas 
prendas envolvieron a la misma persona, sino que 
además está, cuando ya era cadáver y estando en 
posición vertical, sufrió una herida penetrante que 
le atravesaría el hemitórax derecho, con entrada 
por el quinto espacio intercostal y salida por el 
cuarto, próxima a la columna vertebral y la escápula 
derecha, dejando marcas de coágulos de sangre y de 

líquido pleural-pericárdico en ambas prendas (en la 
síndone por su contacto con los orificios de entrada 
y salida, y en el sudario con el de salida).

No podemos estar seguros de la identidad de 
la persona que fue amortajada con la sábana santa, 
suponemos que es Jesucristo, pero desde el punto 
de vista científico no tenemos ningún dato a favor, 
tampoco ninguno en contra, así que la identidad, 
lamentablemente, es un misterio.

Lo más importante que aporta para un creyente 
es que todos los hallazgos son compatibles con lo que 
nos cuentan los evangelios; los análisis aportan que 
todo se ajusta a lo que se cuenta del personaje histórico 
de Jesús de Nazaret y es concordante con los usos y 
costumbres de la época en esa zona, sobre lo que podía 
haber hecho la comunidad judía o las autoridades 
romanas con un condenado a muerte.

En la conferencia afirmó que, desde el punto 
de vista científico, desconocemos todavía cómo se 
produjo la imagen que está impresa en la sábana 
santa, y en pleno siglo XXI no tenemos nada para 
hacer algo que se le parezca ni remotamente. 
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Grandes Marinos, Caballeros de 
la Orden de Malta

El jueves 13 de abril de 2023 se celebró en el 
salón de actos de la Facultad de Enfermería 
y Fisioterapia de la Universidad de Cádiz  el 

Aula de Defensa Almirante Lobo con la conferencia 
“Grandes Marinos, Caballeros de la Orden de Malta” 
a cargo del propagandista Carlos Pérez Fernández-
Turégano (catedrático de Historia del Derecho y de 
las Instituciones de la Universidad CEU San Pablo). 
Fue presentado por el propagandista gaditano 
Francisco Glicerio Conde-Mora (vicepresidente 
de la Asociación Nta. Sra. Salus Infirmorum de 
Cádiz y Ceuta y profesor del CUE Salus Infirmorum 
adscrito a la UCA).

El evento fue presidido por Diego Jiménez 
Benítez (vicepresidente 1º del Ateneo). Al acto 
asistieron también los propagandistas del centro 
de Cádiz José Ramón Pérez Díaz-Alersi y Juan 
Laureano Cano Gómez. El conferenciante comenzó 
hablando del origen de la Orden de Malta, que 
podemos encontrar en Jerusalén a mitad del siglo 
XI, con una finalidad exclusivamente religiosa 
y asistencial. Posteriormente, explicó cómo los 

caballeros sanjuanistas se vincularon con el mar 
desde el establecimiento de la Orden en Acre, 
después en Rodas, y desde la cesión de la isla 
por Carlos V en 1530, en Malta, luchando en ese 
escenario del Mediterráneo en defensa de la 
Cristiandad contra los turcos.

En la segunda parte de la conferencia, 
el profesor Fernández-Turégano disertó 
sobre dos caballeros de Malta en la España 
Moderna, también grandes marinos, como 
Diego Brochero de Paz y Anaya, y Pedro Messía 
de la Cerda. Ambos pueden considerarse el 
paradigma de caballeros sanjuanistas que, tras 
prestar grandes servicios como tales marinos 
a la Monarquía española, sirvieron en los 
últimos momentos de su vida a la Orden a la 
que pertenecían: el primero como gran prior 
del Priorato de Castilla y León (siglo XVII), y 
el segundo como lugarteniente del infante don 
Gabriel Antonio de Borbón, pero también como 
embajador del Gran Maestre de la Orden ante la 
Corte del rey de España (siglo XVIII).
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Estas Jornadas reflexionaron ante esos cambios que atacan nuestra manera de vivir y sentir, para los 
debemos de reaccionar conociendo los riesgos y planteando alternativas.

Jornadas ‘La Memoria histórica’

La introducción de la jornada corrió a cargo 
de la secretaria general de la Asociación, 
Carmen Fernández de la Cigoña, que fue 

presentada por Antonio Muñoz García, secretario 
del centro de Córdoba.

Fernández de la Cigoña señaló la 
transformación que la sociedad está sufriendo 
a través de un proceso de ingeniería civil 
perfectamente orquestado y que vive un momento 
actual de especial intensidad. Ante esos cambios 
que atacan nuestra manera de vivir y sentir, 
defendió que hemos de reaccionar conociendo los 
riesgos y planteando alternativas.

La ponente enumeró una serie de leyes 
que articulan esta transformación social, reformas 
como la del aborto, la educación, proyectos como 
la eutanasia, la ley “trans”, la del “sólo sí es sí”…
que en su conjunto suponen un verdadero ataque 
a principios y valores como la vida, la familia y en 
definitiva, la libertad.

Cerró su intervención haciendo especial 
hincapié en una de las leyes que manipula la 
historia y por tanto el propio ser, la llamada “ley 
de memoria histórica”, agradeció la asistencia y 
organización y especialmente la disponibilidad 
de los ponentes todos de altísimo nivel. Más que 
lamentos ante una situación compleja dio gracias a 

Dios por la oportunidad que se nos plantea ante el 
reto de descubrir la Verdad y defenderla.

La primera ponencia, titulada ‘La Ley de 
Memoria Democrática y su argumentario’ corrió 
a cargo de Manuel Bustos Rodríguez, catedrático 
de Historia Moderna de la Universidad de Cádiz y 
director del Instituto CEU de Humanidades Ángel 
Ayala, que fue presentado por Consuelo García de 
Angulo de la Calle, secretaria del centro de Jerez.

El profesor Bustos analizó la ley desde 
el preámbulo hasta los cinco bloques que la 
conforman. La calificó como instrumento para 
articular un relato que articula una lucha por la 
democracia que arranca con la constitución de 
Cádiz y finaliza con la de 1978. Desde el principio 
se detecta un absoluto sesgo para identificar a 
los luchadores por la libertad contra las fuerzas 
del mal, dictatoriales. En ese sentido le llamó la 
atención que la guerra civil fuera denominada 
guerra de España en un claro ejemplo de intención 
por ubicarla en un contexto internacional. 
También señaló la correlación que el relato 
plantea entre uno de los bandos de la contienda 
y el propio Hitler.

Relativo a las víctimas, manifestó que 
existe una clara voluntad de obviar a las del 
bando nacional: checas, persecución religiosa, 
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Paracuellos…Esas víctimas pertenecen al sector, 
la media España, que se sublevó ante la otra 
media demócrata y no violenta. La ley es un 
compendio de argumentos que sitúan al gobierno 
de la Republica como un ejemplo de libertad y 
democracia derrocado por un golpe dictatorial 
que se perpetuó a lo largo del tiempo en un estado 
de terror y represión. Hizo especial hincapié a lo 
radical del relato que señala a las mujeres en su 
conjunto como víctimas de esa represión.

Para finalizar desgranó los efectos concretos 
e inmediatos de la ley, incidiendo en el ámbito 
educativo que a todos los niveles se ve impregnado 
por este relato y ejemplos tan concretos como 
el Valle de los caídos que sufre un ataque al que 
aún le quedan algunos capítulos. En definitiva un 
proyecto global de cancelación a todo aquello que 
contradiga (nombres de calles, personajes, hitos 
históricos, monumentos…) la versión única de los 
hechos que la ley representa. 

Seguidamente se desarrolló la segunda 
ponencia: ‘Más allá del franquismo: una ley 
para falsear toda la historia de España’ que fue 
desarrollada por Rafael Sánchez Saus, catedrático 
de Historia Medieval de la Universidad de Cádiz, 
rector honorario de la Universidad CEU San Pablo 
y director del Congreso de Católicos y Vida Pública. 
Fue presentado por María del Carmen Fornieles 
Cáceres, secretaria del centro de Guadix.

Sánchez Saus inició su disertación ubicando 
el antecedente más radical de la actual ley de 
memoria en la ley andaluza de 2017 desarrollada 
para los mismos fines. Señaló la paradoja de que, 
incluso con un gobierno actual de mayoría absoluta 
de fuerzas de centro-derecha, la ley siga vigente. 
Esto le lleva a pensar que, salvo excepciones, la 
mayoría del arco parlamentario asumen las tesis 
de lo que la ley representa.

Saus señala que estas leyes persiguen la 
condena moral de uno de los bandos de la guerra 
civil. En una clara extralimitación de funciones, la 
ley andaluza sentencia la imprescriptibilidad de 
los “crímenes” ejecutados por el bando nacional. 
La ley andaluza abarca un relato y por tanto unos 
efectos hasta el primer estatuto de Autonomía 
Andaluz. En ese contexto Saus señala la 
profundidad de las actuaciones que, por ejemplo, 
llevan a todos los niveles educativos una visión 
sesgada de la historia de España.

Según Saus estamos ante un proceso de 
ingeniería social cuyo objetivo es condicionar a 

las nuevas generaciones sobre la visión de nuestra 
historia. La ley de memoria actual impone, sin más, 
una única visión que ha de comprometer al futuro 
con una afectación de la conciencia ciudadana.

Saus pone como ejemplo y antecedente 
de estos proyectos de manipulación global de 
la conciencia el señalado por R.R. Reno cuyo 
objetivo era cambiar la mentalidad de la sociedad 
norteamericana tras la II Guerra Mundial. En este 
episodio se señalaban el patriotismo, la religión, 
la familia, los denominados “dioses fuertes” como 
elementos que propician la violencia, la guerra y 
las tendencias dictatoriales y que por tanto han de 
ser combatidos.

El desarrollo de estos proyectos ha 
llevado a una sociedad actual inviable, perdida 
en el relativismo. La ley andaluza es un claro 
ejemplo de intento por expurgar todo aquello 
que se asocie a estos “dioses fuertes”, a saber: el 
patriotismo, el catolicismo, la familia, la visión de 
la historia de España que enaltece los momentos 
gloriosos de la misma.

En este contexto se pretende, a través de esta 
ingeniería social-legal, enaltecer todo aquello que 
se contrapone a los “dioses fuertes” como son las 
minorías (LGTBI), el Islam, el bando afrancesado, 
la masonería, los movimientos anarquistas, la 
República… Todo el periodo franquista es una 
época de terror y represión que debe ser expurgada, 
pero ya no sólo esa etapa, todo lo asociado a lo que 
la ley señala como perverso ha de ser cancelado.

El profesor Saus termina señalando el 
proceso de “reconquista” como claro ejemplo de 
cancelación, incluso advirtiendo de importantes 
sectores que abogan por el término de “agresión 
feudal” para que este glorioso episodio de nuestra 
historia sea estigmatizado como un ataque al 
“idílico” mundo del Islam, y así cancelar a todo 
intelectual o ciudadano que se atreva a contradecir 
esta versión única y segada de la historia.

Estamos ante un proceso 

de ingeniería social cuyo 

objetivo es condicionar a las 

nuevas generaciones sobre 

la visión de nuestra historia.
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Un proyecto que se inició en 2019, al que los municipios han asumido dar un nuevo impulso de cara al 
próximo Año Jubilar 2024, con la intención de poner en valor tanto el Patrimonio Artístico, Cultural 
en sus entido más amplio, Natural, y sobre todo Espiritual, de la zona norte de la Provincia de Granada.

Nuevo encuentro de trabajo del 
‘Camino Espiritual del Sur’

La fundación Pintor Julio Visconti de Guadix 
acogió el 4 de marzo un nuevo encuentro de 
trabajo, presidido por el alcalde accitano, Jesús 

Lorente, entre los responsables de los municipios por 
donde discurre el Camino Espiritual del Sur. 

Para la puesta en marcha del proyecto, la 
ACdP, además de coordinar las diferentes reuniones, 
ha financiado tanto el diseño de la Ruta como la 
web que se está desarrollando; ha elaborado una 
propuesta de Memoria base con la que solicitar 
apoyos de otras instituciones y se ha aportado 
sugerencias para la constitución de la Asociación de 
Ayuntamientos del Camino. Además, los obispados 
de Guadix y Baza están desarrollando unas líneas de 
espiritualidad que ofrecer a los peregrinos. 

En lo espiritual, el camino se inicia en Guadix, 
sede de la primera diócesis de España, y culmina 
en Caravaca de la Cruz, templo jubilar, pasando 
por diversas parroquias y muy especialmente por 
la Colegiata de Huéscar, templo también jubilar 
por merced de Benedicto XVI. En lo cultural, su 
recorrido es impresionante: atraviesa el Geoparque 

de Granada, los yacimientos arqueológicos de 
Orce, la cuenca de Baza-Huéscar, el megalítico y la 
herencia romana en Galera, la sierra de la Sagra y 
los Parque Naturales de Sierra de Baza y de Sierra de 
Castril, un importante patrimonio cultural y natural.

En esta nueva reunión se trazaron las lineas 
de un relato (storytelling) con el que ensamblar la 
geografía del trazado y su paisaje con la historia; 
donde entre tantas otras cosas destacan los vestigios 
de un territorio que fue frontera de los reinos cristianos 
con el reino Nazarí, muestra de lo cual es el rastro de 
las numerosas fortalezas, torres vigía y atalayas que se 
divisan en el recorrido y cuya reconquista fue definitiva 
para la conquista de Granada. Tras la reunión de 
trabajo, los participantes pudieron visitar la Catedral 
de Guadix y subir a su torre desde la que apreciar el 
entorno de la ciudad y del paisaje que la rodea.  

El alcalde de Guadix, Jesús Lorente, destacó: 
“el Camino es un proyecto integrador y vertebrador 
del territorio, que puede ser un importante recurso 
turístico, y económico que contribuirá a la lucha 
contra la despoblación”. 
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El centro de Toledo organizó una ponencia sobre estos temas de actualidad para “servir de utilidad a 
la opinión pública”, como explicó Marisa Moreno, secretaria del centro.

La identidad de género y 
la ‘ley trans’ a debate

Araíz de la aprobación defi nitiva, la Asociación 
organizó el pasado 20 de febrero, una 
ponencia para “debatir y poner a disposición 

de los toledanos esta conferencia”. Así lo explicó 
Marisa Moreno, secretaria del centro, quien mostró 
su satisfacción por poder contar con Segismundo 
Álvarez Royo-Villanova, y poder “ir al debate, debatir 
e iluminar la vida pública desde el Evangelio”.

En cuanto a las novedades, Álvarez destacó la 
posibilidad de que los menores desde los dieciséis años 
puedan solicitar el cambio, y en casos concretos desde 
los doce, siempre que cuenten con una autorización 
judicial y/o el consentimiento de los padres.

Otra diferencia es el examen psicológico. 
A juicio del ponente, “esta medida era tomada 
como una agresión a las personas, pero no era 
más que una protección ante la decisión que iban 
a tomar, y que ya no tienen, puesto que con la 
autodeterminación, desaparece”, explicó.

Álvarez expuso que en primer lugar, en 
base a la nueva ley, que existe la posibilidad de que 
proliferen fraudes debido a “la utilización estratégica 
de ese derecho al cambio de sexo, bien sea por las 
ventajas que ofrezca alguno de los dos sexos, o evitar 

las consecuencias negativas que acarreen”. Un paso 
más allá fue el conferenciante para referirse a la 
problemática derivada en las personas y “los perjuicios 
a largo plazo” que pueda acarrear el cambio de sexo, ya 
que no se tienen encuenta los perjuicios que pueden 
acarrearse debido a la edad o capacidades.

Quiso además ilustrar con datos este hecho, 
puesto que cifró en un aumento de “40 o 70 veces 
las solicitudes de cambio de sexo, especialmente 
entre niñas”, lo que tiene alertados tanto a médicos 
como a psicólogos.

Más preocupación, los problemas para las 
personas y los perjuicios a largo plazo, por falta de 
madurez para tomar la decisión tan trascendente, bien 
por la edad o por otro tipo de patología. El examen, 
que han dicho que es una ofensa, en realidad era una 
protección, y ahora no la hay en un contexto en el 
que se ha aumentado por 40 o por 70 el aumento de 
solicitudes que vincula a médicos y psicólogos.

Desde su posición como notario, afi rmó 
que de que las personas que acuden a su despacho 
realicen los trámites de forma libre e informada, 
siendo la clave el “consentimiento”, requisito 
indispensable para la nueva ley.

Álvarez Royo-Vilanova y Marisa Moreno
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Purifi cación Álvarez, nuera de Joaquín de la Sotilla Asuar, mártir propagandista en Paracuellos del 
Jarama en 1936, ha donado a la ACdP un histórico retrato del siervo de Dios. En un emotivo acto 
celebrado el pasado 18 de mayo, acompañada por numerosos familiares, la viuda de Joaquín de la 
Sotilla Uriol (1935-2020), su único hijo, fue recibida por nuestro presidente, Alfonso Bullón de 
Mendoza, suscribiendo ambos el acta de entrega y donación del óleo sobre lienzo.

Donación a la ACdP del retrato del 
siervo de Dios Joaquín de la Sotilla

Obra de Juan Bueno Echevarría y fechada 
en Madrid en 1943, la pintura, un medio 
busto en el que destaca la mirada 

serena en un retratado que no cumplió treinta 
años de vida, refleja con maestría categoría 
humana y madurez personal y espiritual que 
perviven desde un pasado que interpela. La 
ACdP podrá conservar ahora una pieza artística 
que atestigua la huella de un propagandista 
ejemplar, que afrontó desde la coherencia de su 
fe los años trágicos de la República y acabaría 
dando el mayor testimonio de una fe firme, 
cultivada y perseverante.

Joaquín de la Sotilla Asuar nació en Ciudad 
Real en 1906. Desde su infancia dio muestras 
de bondad y piedad, de devoción mariana. Muy 
probablemente tuvo contacto con el p. Ángel 
Ayala durante la estancia de este en la ciudad, 
entre 1911 y 1918. De excelente trayectoria 
académica en el colegio Santa María de Nieva, de 
los dominicos, su expediente continuó brillando 
en la carrera de Derecho, ya en la Universidad 
Central, ingresando en los Estudiantes Católicos, 
de donde fue secretario de Madrid, y en la Juventud 
Católica de la parroquia de san Marcos, así como 
en la congregación de los Luises. Antes de concluir 

ACTUALIDAD

CEDINFOR

Purifi cación Álvarez, el Presidente de la ACdP y María José Lavilla junto al retrato del siervo de Dios Joaquín de la Sotilla Asuar.
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la licenciatura hizo oposiciones al Cuerpo de 
Contabilidad de Hacienda, obteniendo plaza en el 
Lugo en el que sería fundador y primer presidente 
de la Juventud Católica. De regreso y con destino 
en Madrid, continuó en la Juventud de Acción 
Católica, donde fue vicepresidente de su Unión 
Diocesana. Al finalizar la carrera, ingresó en el 
Cuerpo Facultativo de la Dirección General de 
Registros y del Notariado, siendo el único aprobado 
de más de cuarenta presentados.

Joaquín de la Sotilla ingresó en la ACNdP 
en 1927, aunque llevaba asistiendo a círculos 
de estudios al menos desde 1924. El último 
día de mayo de 1932 asistiría a la inauguración 
y bendición de la Casa de san Pablo, en la 
madrileña calle Alfonso XI, la histórica sede 
de la Asociación, para partir días después a 
su Ciudad Real natal a impartir un ciclo de 
conferencias sobre doctrina social de la Iglesia 
junto a propagandistas como Tomás Cerro, 
Manuel Aparici y Alberto Martín-Artajo.

Al comenzar la Guerra Civil seguía 
desempeñando sus tareas profesionales en el 
ministerio de Justicia. Consta documentalmente 
que el 9 de octubre de 1936, al ir a interesarse por 
la suerte de su hermano Carlos, preso en la cárcel 
de Ventas, “fue cacheado minuciosamente, 
siendo causa de su detención el hallazgo de un 
rosarito de bolsillo que llevaba siempre”. Juzgado 
en la checa de Fomento, como “supuesto espía” 
y “elemento de Acción Popular”, pasó a la cárcel 
Modelo. Uno de sus compañeros de prisión 
relataría: “A mí me edificaba solo el ver la forma 
en que rezaba Joaquín”. Acabó en la checa de 
Porlier, desde donde fue conducido, en la saca 
del 21 de noviembre, a Paracuellos del Jarama. 
En su recordatorio figuró como fecha de su 
muerte el 24 del mismo mes de 1936.

Su causa de canonización por martirio 
fue abierta en el Arzobispado de Madrid el 12 
de noviembre de 2020 junto a la de los siervos 
de Dios Timoteo Rojo Orcajo y 60 compañeros 

sacerdotes; Rufino Blanco Sánchez y 70 
compañeros laicos e Isidro Almazán Franco 
y siete compañeros laicos. La fase diocesana 
del proceso, que incluye a 27 propagandistas, 
concluyó con una solemne ceremonia en la 
catedral de N.S. de la Almudena, en Madrid, el 
16 de diciembre de 2022, tras la cual el proceso 
ha sido trasladado al Dicasterio de las Causas 
de los Santos, en la Santa Sede.

Junto a las firmas de la donante y el presidente 
figuran como testigos en el acta de entrega del 
retrato dos propagandistas, María José Lavilla 
Uriol, sobrina del Siervo de Dios, que fue profesora 
de la Universidad CEU Cardenal Herrera, y Pablo 
Sánchez Garrido, secretario nacional de Causas 
de Canonización de la Asociación y postulador de 
su causa, director del Centro de Documentación, 
Investigación y Formación ACDP–CEDINFOR, 
director del Centro CEU de Patrimonio Cultural 
Español y profesor de Pensamiento Político de la 
Universidad CEU San Pablo.

Al acto asistieron también, por parte de 
la familia de Joaquín de la Sotilla, varios de sus 
sobrinos: María Paz y Fernanda Lavilla Uriol, e 
hijos de don Carlos de la Sotilla Asuar, hermano 
del retratado: Sara de la Sotilla Diez de Oñate, 
acompañada por su marido, José Antonio Murciano 
Pérez, y sus hermanos, Lola, Elvira y Carlos.

Por parte de la ACdP estuvieron 
presentes, además de los ya mencionados, 
don Jesús Robledo, viceconsiliario nacional, 
que pronunció un responso por el alma del 
Siervo de Dios y todos los mártires de la 
Asociación; Elio A. Gallego, secretario del 
Centro de Madrid y Carlos Gregorio Hernández, 
director del Colegio Mayor Universitario de 
San Pablo. En representación de la Fundación 
Universitaria San Pablo-CEU acudieron su 
directora de Presidencia, Regina Plañiol; 
Jesús Cogollos, secretario de su Patronato, y 
Begoña Fernández, vicedecana de la Facultad 
de Derecho de la Universidad CEU San Pablo, 
que asistió en representación del decano de la 
Facultad, que quiso con su presencia resaltar 
el homenaje también académico a quien 
fuera el primer profesor que se incorporó a la 
cátedra de Derecho Civil del Centro de Estudios 
Universitarios. Al crearse el CEU en 1933, De 
la Sotilla fue el primer docente que comenzó a 
impartir la asignatura en sus aulas, explicando 
su parte general.

De la Sotilla fue el primer 

profesor de Derecho Civil 

del CEU en su fundación 

hace 90 años.
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Un extraordinario conjunto de documentos originales, manuscritos y mecanografiados de Nicolás González 
Ruiz, escritor, periodista y uno de los propagandistas que marcaron con su compromiso profesional y 
personal la trayectoria de El Debate, La Editorial Católica (EDICA), ha sido donado a la Asociación. Autor de 
innumerables artículos periodísticos, obras teatrales, ensayos y conferencias, el legado de buena parte de su 
obra escrita supone una de las más relevantes incorporaciones recientes al Archivo ACdP-CEU.

Donación de originales e inéditos 
de Nicolás González Ruiz, 
histórico periodista de El Debate

Un emotivo acto ha acogido en la sede de la ACdP 
en Madrid la firma del convenio de donación 
de originales de Nicolás González Ruiz 

(Madrid, 1897-1967), propagandista de reconocida 
talla intelectual y profesional de la generación que se 
implicó directamente en las primeras obras de don 
Ángel Herrera Oria en el mundo de la comunicación, 
singularmente el diario El Debate, La Editorial Católica 
y el Ya, donde desarrolló su tarea profesional.

Por parte de la ACdP firmó el convenio 
de donación su presidente, Alfonso Bullón de 
Mendoza, signando el acuerdo dos de las nietas 

del propagandista, Ascensión y Alcira González 
Arrúe. Gracias a las conversaciones del profesor de 
Periodismo y propagandista José María Legorburu con 
otra de sus nietas, Aurora García González, catedrática 
de Periodismo de la Universidad de Vigo y especialista 
en su obra, ha sido posible la identificación de tan 
especial fondo documental. Autora de detallados 
estudios sobre su abuelo, García González quiso con 
su presencia y palabras subrayar el perfil intelectual, 
fecundo y generoso, de quien fuera coetáneo de la 
primera generación de propagandistas, singularmente 
cercano al siervo de Dios don Ángel Herrera Oria.

ACTUALIDAD

CEDINFOR
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Nicolás González Ruiz, con joven inquietud 
por las Letras, fue profesor de Lengua y Literatura 
española en la Universidad de Liverpool entre 1921 
y 1922. Al regresar a Madrid comenzó a colaborar 
como editorialista en la cabecera del diario de la 
ACdP. Volvería a Reino Unido como enviado especial 
a los funerales de Jorge V, precisamente en 1936. 
Encarcelado en la Guerra Civil, haría posible la única 
edición impresa de El Debate tras la contienda, el 29 
de marzo de 1939, que fue secuestrada de inmediato. 
Ese mismo año comenzó a trabajar como editorialista 
en el Ya, del que sería subdirector entre 1960 y 1967, 
sin abandonar La Editorial Católica hasta su muerte. 
Sería nombrado adjunto al director de la Biblioteca 
de Autores Cristianos y en 1961 director de la Escuela 
de Periodismo de la Iglesia, la primera en España. 
Tres años antes había recibido el premio Luca de 
Tena. Fundador de la agencia de noticias Logos y 
maestro de periodistas, sus críticas de libros y teatro 
constituyen ejemplo de calidad literaria. 

Con numerosa familia, hoy extendida a 
cuatro generaciones, su huella perdura en sus obras, 
si bien el legado que se incorpora a la ACdP abre 
nuevas líneas de investigación y edición, que podrá 
constatar desbordante fecundidad en tantas facetas, 
principalmente la crítica literaria y el teatro. Se da la 
feliz circunstancia de la conservación de los originales 
gracias a su hijo, Antonio González Hernández (1927-
2014), que igualmente desarrolló una larga carrera 
profesional en EDICA, siendo director de la agencia 
Logos. El periodista clasifi caría cuidadosamente los 
manuscritos y mecanografi ados a fi nales de los años 
setenta, introduciéndolos en sobres temáticos, lo 
que hace posible hoy su perfecta identifi cación, pues 
incluyen anotaciones sobre la condición de inéditos 
de muchos de los textos ahora donados. Todo ello 
fue destacado por sus hijas, Ascensión y Alcira, que 
acudieron acompañadas por sus esposos, Luis Jurado 
e Ignacio Ayala, respectivamente, así como sus hijos, 
Javier Jurado y Alejandro Ayala, en representación de 
las decenas de bisnietos del propagandista.

Al acto asistieron Regina Plañiol, directora de 
Presidencia de la Fundación Universitaria San Pablo 
CEU; Pablo Sánchez Garrido, director del Centro 
de Documentación, Investigación y Formación–
CEDINFOR y Ascensión Gil, directora de Archivos 
y Bibliotecas CEU, así como María del Carmen 
Escribano, vicesecretaria general de la Asociación. 
Acudieron en representación de la Facultad de 
Humanidades y Ciencias de la Comunicación de 
la Universidad CEU San Pablo los catedráticos y 
profesores Álvaro de Diego, María Isabel Abradelo, 
María Alcalá-Santaella, Carlos Gregorio Hernández 
y José María Legorburu, que constataron el valor e 
interés de los originales donados, expuestos con 
motivo de la fi rma. 

Entre los fondos documentales fi guran 
varios ensayos sobre la familia como institución 
natural y su importancia en la sociedad, destacados 
por Carmen Sánchez Maíllo, secretaria académica 
del Instituto CEU de Estudios de la Familia, también 
presente. La presencia de numerosos inéditos, 
tanto obra dramática como ensayo, fue constatada 
in situ también por Ana Rodríguez de Agüero, 
directora de CEU Ediciones. Todos los presentes 
coincidieron en la importancia de la donación y 
su conservación, debido a las características del 
soporte documental, papel antiguo que requiere 
especiales condiciones de protección.

Perfi l intelectual, fecundo 

y generoso, coetáneo de 

la primera generación de 

propagandistas, singularmente 

cercano a Ángel Herrera Oria. Nicolás González Ruiz.
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La Asociación recordó el legado profesional, espiritual y humano del gaditano con un acto en el que 
participó el arzobispo emérito de Burgos Fidel Herráez.

Homenaje a José Luis Gutiérrez en 
el centenario de su nacimiento

La ACdP celebró el lunes 8 de mayo un acto 
de homenaje a uno de sus socios ilustres, 
José Luis Gutiérrez, fallecido el año pasado. 

“Estemos abiertos a acoger el testigo que él nos 
legó animándonos con el ejemplo de su vida a 
entregar la nuestra caminando hacia Dios”, pidió el 
arzobispo emérito de Burgos y consiliario nacional 
de la ACdP, Fidel Herráez, durante su intervención.

El homenaje tuvo lugar en el Colegio Mayor 
Universitario de San Pablo, coincidiendo con el 
día en que se cumplían 100 años del nacimiento 
de Gutiérrez. “Personas como él -continuaba el 
prelado- no solo van dejando huella, sino huellas, 
en aquellos con los que van compartiendo el 
transcurrir de su vida”, y recordó una frase que 
Gutiérrez le dijo la última vez que le vió, dos meses 
antes de fallecer: “Veo con claridad que mi salud va 
bajando bastante, y eso es bueno, porque percibo, 
por bondad de Dios, que ese ir bajando puede 
ir siendo la señal de que Él me va subiendo al 
encuentro definitivo”.

Una vida comprometida con Dios y los demás

Casado con Montserrat Carrera y padre de 11 hijos, 
Gutiérrez entró a formar parte de la ACdP en los años 
50, y su vida profesional estuvo ligada a las obras de 
la misma: trabajó y dirigió la Biblioteca de Autores 
Cristianos (BAC); fue miembro del Consejo Editorial 
y editorialista del periódico Ya, heredero de El Debate, 
y dirigió el Instituto CEU Humanidades Ángel Ayala. 

Escritor profuso e investigador apasionado 
por la doctrina social de la Iglesia, Gutiérrez dedicó 
buena parte de su labor intelectual a divulgar la 
vida y obra del fundador de la ACdP, el padre Ángel 
Ayala, y de su primer presidente, su maestro y 
amigo Ángel Herrera Oria. “Ha sido la persona de 
referencia de las últimas décadas en la historia de la 
ACdP, presente hasta el último momento”, celebró 
el presidente de la asociación, Alfonso Bullón 
de Mendoza, quien también puso en valor que 
Gutiérrez fue “el más entusiasta de los entusiastas” 
en el proyecto de relanzamiento de El Debate.

ACTUALIDAD

CEDINFOR

Pablo Gutiérrez, Fidel Herráez, Alfonso Bullón de Mendoza, Carmen Fernández de la Cigoña y Pablo Sánchez Garrido 

en el acto conmemorativo.
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De una pieza y buscador de la Verdad

El director del Centro de Documentación, 
Investigación y Formación de la ACdP, Pablo 
Sánchez Garrido, destacó de Gutiérrez que 
siempre desarrolló su labor “como una búsqueda 
de la Verdad, con mayúsculas”. El profesor del 
CEU destacó que el gaditano “fue un hombre 
acrisolado en la forja de Herrera [Oria], pero el 
discípulo supo pagar generosamente su deuda 
con el maestro”.

El profesor emérito de la Universidad 
Pontificia Comillas y la Universidad Complutense 
de Madrid, Francisco Rico, puso énfasis en la 
espiritualidad del homenajeado, destacando 
su relación con la Virgen María, con los santos 
-especialmente, dijo, san Bruno- y con el Espíritu 
Santo. “Hemos de crear una oración para que 
José Luis suba pronto a los altares”, propuso al 
presidente de la ACdP.

La directora de CEU Ediciones, Ana 
Rodríguez de Agüero, corroboró esta inquietud: 
“Tengo el convencimiento -aseguró- de que he 
trabajado muchos años con un santo”. En su 
intervención reivindicó la faceta de Gutiérrez 
como editor, en la BAC o como responsable de 
que vieran la luz las obras completas de Ayala 
y Herrera. Rodríguez de Agüero recordó dos 
enseñanzas del Gutiérrez editor: que el éxito de 
un editor está en sus noes y que los libros están 
para venderse.

Por su parte, el director de CEU-CEFAS, 
Elio Gallego, reivindicó a Gutiérrez como 
símbolo de continuidad en la ACdP, y destacó 
su “talla humana”. “En José Luis -añadió- 
coincidían magisterio y persona, vida y 
pensamiento… Era uno, una unidad, ¿cómo se 
puede ser tan de una pieza?”. 

En el acto participaron también 
Pablo Gutiérrez -director de Campus Life 
de la Universidad CEU San Pablo e hijo del 
homenajeado, quien trazó un perfil más íntimo 
y familiar- y la directora del Instituto CEU 
de la Familia y secretaria general de la ACdP, 
Carmen Fernández de la Cigoña, que recordó 
la insistencia de Gutiérrez en que todo cristiano 
debía tener presencia en la vida pública, y su 
hondo convencimiento de que la Doctrina 
Social de la Iglesia no puede ser solo teoría: “Si 
no se lleva a la práctica, no serviría de nada”.

ACTUALIDAD
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El arzobispo emérito de Burgos compartió en el homenaje algunos ecos sobre nuestro querido 
José Luis Gutiérrez García. 

Una vida para Dios, 
en la Iglesia y en la sociedad

ESPECIAL

POR FIDEL HERRÁEZ VEGAS
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A cuantos estamos aquí esta tarde nos está 
uniendo, además del común Espíritu 
de Dios, nuestro amor, agradecimiento 

y muy especial valoración de nuestro querido 
José Luis Gutiérrez García. Nos une también un 
entrañable afecto a su familia: a Maite su esposa 
y a todos y cada uno de sus 11 hijos, familia 
y numerosos nietos. Nuestra enhorabuena 
igualmente a cuantos han tenido el envidiable 
regalo de compartir con él algún recorrido en el 
caminar de esta vida.

Con sencillez y hondo agradecimiento a 
Dios y a José Luis, me permito decir que ellos 
dos me regalaron, como sin duda también 
a bastantes de los aquí presentes, una muy 
cercana sintonía, confianza y amistad con él. 
Por eso, cuanto pueda decir me brota de ese 
inestimable regalo recibido.

Una primera afirmación que me aflora 
es que en el camino compartido con él lo he 
percibido siempre, y con más intensidad aún 
en estos últimos años, como un buen hijo de 
Dios, que ha buscado ser coherente y fiel a la 
fe recibida, y que ha procurado hacer, en los 
diversos y numerosos ambientes en los que 
iba transcurriendo su vida familiar, personal, 
eclesial y social, todo el bien que estaba a su 
alcance. Personas como él no solo van dejando 
“huella”, sino “huellas”, en aquellos con los que 
van compartiendo el transcurrir de su vida. 
Os aseguro que en mí sí ha dejado ”huellas”, 
que le agradezco muy hondamente. Entre las 
que me ha regalado, permitidme que os cite 
su honda fe, su viva esperanza y su actitud de 
amor comprometido con la realidad que le 
tocaba vivir. A modo de sencillo ejemplo, puedo 
compartir dos de las frases que me dijo la última 
vez que fui a verle a su casa, dos meses antes de 
su fallecimiento: “Don Fidel, veo con claridad 
que mi salud va bajando bastante. Y eso es 
bueno, porque percibo, por bondad de Dios, 
que ese ir bajando puede ir siendo la señal de 
que Él me va subiendo al encuentro definitivo 
con Él”. Y continuando la conversación me 
añadió: “Tengo la honda convicción de que 
morir es vivir verdaderamente”. 

Con José Luis me he encontrado no 
principalmente con sus sabias palabras, sino 
sobre todo con la palabra viva y coherente de 
un creyente. Su vida evidenciaba que lo que 
decía y escribía estaba siempre en consonancia 

con su fe. En diversos de sus libros me he 
encontrado con un itinerario profundo, fino y 
delicado, que nos lleva, casi sin querer, como 
por connaturalidad, a la apertura a Dios. Con 
frecuencia en sus escritos es como si nos dijera: 
quiero vivir a la altura de mi deseo infinito. 
Recuerdo que en su último libro, publicado el 
año pasado (El mandamiento de la oración a Dios 
debida), José Luis nos ofrece unas reflexiones 
que nos llevan a la adoración y a la celebración 
de un Dios Padre Hijo y Espíritu Santo, Trinidad 
que nos habita y hace de nosotros templos vivos 
para su gloria y alabanza. Con frecuencia pude 
comprobar también que en las tareas que iba 
realizando y de las que yo pude ser testigo, le 
era bastante connatural orientar hacia Dios la 
alabanza y la gratitud por lo recibido y llevado 
a cabo.

Es cierto que conviene tener en cuenta 
también como dato inicial que José Luis fue 
un serio estudioso y divulgador de la Doctrina 
Social de la Iglesia, que siempre acogió y 
compartió como fuente de inspiración para 
el católico comprometido con la vida pública. 
Pero esta afirmación no se entendería en su 
contenido y alcance adecuado si no la situamos 
en el conjunto de su vida de auténtico creyente 
cristiano, comprometido de forma consecuente 
y clara con Dios, con la Iglesia, con su amplia 
familia, con la ACdP y con la sociedad.

Desde esta coherencia de vida que fue 
concretando en su vivir diario, no es arriesgado 
afirmar que José Luis Gutiérrez hasta el presente 
sea posiblemente uno de los miembros más 
preclaros de la ACdP y de los que mejor ha 
conocido el recorrido de la Asociación en sus 
diversas etapas, ahondando y exponiéndonos 
sus raíces, no para quedarse en el pasado, sino 
para animar y potenciar el presente, siguiendo 
el mismo espíritu que ha movido y mueve a 
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Modelo a seguir y referencia 

a tener para quienes deseen 

comprometerse con el 

catolicismo social.

tantos propagandistas que se identifican con la 
misma misión: la presencia de los católicos en 
la vida pública.

Admirable ha sido también su vida 
personal y familiar, el matrimonio con 
Montserrat Carreras Matas y el fruto preciado de 
sus 11 hijos. Igualmente la fecunda trayectoria 
de su vida intelectual y profesional. Tenía la 
doble Licenciatura en Filosofía y Derecho. 
Trabajó y dirigió la BAC, fue miembro del 
Consejo Editorial y editorialista del periódico 
Ya, heredero de El Debate. Miembro del 
Instituto Social León XIII, fundado por el ya 
obispo Ángel Herrera, y posteriormente del 
Centro de Estudios Sociales del Valle de los 
Caídos. En los años 50 entró en la ACdP, siendo 
secretario general durante la presidencia 
de Alberto Martín Artajo. Fue en diversas 
ocasiones miembro del Consejo Nacional y del 
Patronato de la Fundación Universitaria San 
Pablo CEU. También fue llamado para ser, junto 
con su esposa, representante en el Pontificio 
Consejo de la Familia, y nombrado por San Juan 
Pablo II en 2002 Comendador de la Orden de 
San Gregorio Magno, Igualmente, fue director 
del Instituto de Humanidades Ángel Ayala. 
Trabajó en la edición de las Obras Completas 
del Padre Ayala y en las de Don Ángel Herrera. 
Fue nombrado Doctor honoris causa por la 
Universidad CEU San Pablo. Perteneció a la 
Adoración Nocturna.

 Del conjunto de su vida sí puede 
afirmarse que es de los modelos a seguir y de 
las referencias a tener para quienes deseen 
comprometerse con el catolicismo social. Lo 
mucho que escribió y habló de la Asociación, 
siempre con rigor documental y amenidad 
de estilo, lo hizo, tal como él frecuentemente 
indicaba, como hijo de la Iglesia, como 
español y como miembro de la Asociación. Y es 
altamente valiosa la ayuda que aportó a nuestra 
Asociación con todo cuanto nos ofreció sobre 
don Ángel Herrera, tanto de su pensamiento y 
vida concretos como de su biografía interior, 

mostrándolo como presidente y cofundador 
de la ACdP, y evidenciando el gran alcance que 
tuvo que fundase el periódico El Debate, en su 
etapa anterior a la actual.

Es de enorme importancia que recogiese 
los orígenes y raíces de la etapa fundacional 
de la ACdP, pues con ello nos ha ofrecido una 
preciosa ayuda para reflexionar sobre lo que 
ésta es y está llamada a ser en su progresiva 
trayectoria. Fueron años convulsos para la 
historia de España y decisivos para la historia 
de la Asociación, puesto que en ellos se 
establecieron sus cimientos. En este contexto 
es preciso decir que es de considerable valor el 
estudio que hace José Luis del desenvolvimiento 
de la ACdP a través de los difíciles años de la 
Dictadura de Primo de Rivera y de la Segunda 
República. No fueron tiempos fáciles para los 
católicos, pero la joven ACdP mostró creatividad 
y buen hacer, para afrontar situaciones 
complejas, que fueron propiciando la estima 
de numerosos sectores eclesiásticos y civiles 
a lo largo de todo el siglo XX. En ese recorrido 
José Luis fue uniendo armónicamente pasado, 
presente y apunte hacia el futuro, teniendo en 
cuenta el origen de la Asociación, su identidad 
y lo que fue constituyendo su razón de ser: 
afirmar y propagar una presencia cristiana 
evangelizadora en la vida pública, aportando la 
inteligencia y la mirada de la fe a las realidades 
concretas y en sus respectivas dimensiones, 
espiritual, cultural, social, política y económica. 
Él nos ha ayudado a no dejar de recorrer 
agradecidos el ejemplo de tantas personas que 
nos precedieron en la Asociación, y que en lo 
fundamental pueden seguir siendo modelo 
de respuesta a la vocación a la santidad y al 
servicio a la iglesia, llegando algunos de ellos 
hasta el martirio por su fe viva en Dios.

Cobra así mismo especial relieve el 
recorrido que nos ofrece José Luis de la historia 
de nuestra Asociación por este dato: los que 
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lo fueron haciendo en su primera etapa, 
vivieron con especial intensidad el espíritu, la 
propuesta de vida cristiana de la Asociación y 
el trabajo para realizar las obras consiguientes 
y no sintieron especial necesidad de ir dejando 
consignada su historia; hasta que se fueron 
tomando ya en cuenta los datos de la fecunda 
trayectoria de la Asociación, primeramente con 
motivo de la celebración de sus primeros 50 
años, y de nuevo en los años 80 del siglo pasado, 
con el admirable trabajo de José María García 
Escudero y de nuestro querido José Luis.

Conviene también tener en cuenta 
otro dato muy importante: la protagonista 
fundamental es siempre la ACdP en el largo 
recorrido histórico que José Luis va haciendo, 
tanto de forma sistemática en la Historia de la 

Asociación Católica de Propagandistas, desde 
su fundación en el bienio de 1908-1909 y a lo 
largo de los primeros 27 primeros años de ésta, 
como en las diversas publicaciones posteriores 
referidas a esa historia.

Al cumplirse hoy 100 años de su 
nacimiento, demos sentidas gracias a Dios 
por el gran regalo que nos hizo con su vida; 
al mismo José Luis le manifestamos muy de 
corazón nuestro agradecimiento y enhorabuena 
por su respuesta generosa para hacer fructificar 
los talentos que Dios había puesto en él; 
enhorabuena igualmente a su amplia familia, 
especialmente a Montse, su esposa, y a todos 
y cada uno de sus miembros; a la ACdP por 
ser ámbito propicio para acoger, acompañar y 
ofrecernos tan espléndidos frutos de aquellas 
personas que nos han precedido, como José 
Luis; estemos abiertos a acoger el testigo que 
él nos legó animándonos con el ejemplo de 
su vida a entregar la nuestra caminando hacia 
Dios; y demos hondas gracias a la Iglesia que, 
en su Espíritu del Señor Resucitado, ha sido el 
origen y el fundamento que ha hecho y seguirá 
haciendo factible la existencia de hijos de Dios 
y hermanos de todos, como José Luis Gutiérrez 
García. Que Dios y nuestra Madre María le 
tengan ya en su Amor para siempre.

Es de enorme importancia 
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UNIVERSIDADES DE TITULARIDAD 
PÚBLICA Y PRIVADA. UNA MISMA 
MISIÓN, UN MISMO MERCADO, 
DISTINTAS REGLAS 

Fernando Lostao Crespo 
ARANZADI (2022), 59,00€, 480 págs. 

En el sistema universitario español se 
compite en situación de desigualdad, 
dado que el sector privado no está 
fi nanciado entre un 80% y 85% de sus 
costes de docencia como pasa en el 
sector público, y a pesar de ello gana 
cuotas de mercado cada año. Esta 
obra analiza si esas diferencias de 
fi nanciación son totalmente legales, 
y si, desde la perspectiva del derecho 
europeo de prestación de servicios, es 
legal que, a situaciones de fi nanciación 
distintas, se apliquen las mismas normas 
de control en el desarrollo, como por 
ejemplo para la puesta en marcha de 
titulaciones, o admisión de número 
de alumnos. Se estudian los primeros 
pronunciamientos jurisprudenciales 
sobre este asunto. 

Igualmente, se analizan las 
características y defi ciencias del 
sistema fi nanciación de la universidad 
española, que se compara con sistemas 
de fi nanciación alternativos, como el 
de la docencia mediante préstamos 
contingentes a la renta, en particular 
en Inglaterra. Finalmente, se realizan 
propuesta de mejora.

CULTURA DE LA CANCELACIÓN
NO HABLES, NO PREGUNTES, NO 
PIENSES

Fernando Bonete Vizcaíno
Ciudadela (2023), 16,90€, 208 págs. 

¿Por qué J.K. Rowling no aparece en 
el documental conmemorativo del 20 
aniversario de Harry Potter? ¿Qué hay 
detrás del derrumbe de estatuas de 
Colón y Cervantes en América? ¿Por 
qué en la Universidad se deja de leer a 
Homero y la Bella Durmiente se elimina 
del listado de lecturas infantiles? 
¿Qué hay detrás de la cancelación de 
personajes tan dispares?

La dictadura de “lo correcto” 
que advertimos en la sociedad actual 
impone la autocensura y castiga a las 
personas que piensan por sí mismas y 
se manifi estan y actúan en libertad.

A través de estas páginas, el 
autor analiza el contexto y los métodos 
de los que se sirve la cancelación 
para perpetuarse como cultura, y 
ofrece soluciones para hacer frente a 
la situación. Sin rebajar la gravedad 
de los acontecimientos, este ensayo 
no pretende sostener el catalejo del 
catastrofismo desde el que muchos 
parecen atisbar el futuro. Más bien 
nos anima a reaccionar y cambiar el 
“estamos perdidos” por un “estamos 
a tiempo”.

ORÍGENES DE LA PARTICIPACIÓN 
DEL PUEBLO EN LAS CORTES DE 
EUROPA:
LAS CORTES DE LEÓN DE 1188. 

Francisco La Moneda Díaz
ARANZADI  (2023), 35,01€, 224 págs. 

En este trabajo se hace un estudio 
histórico-jurídico de las Cortes de 
León de 1188 como primer momento 
en que entra el estamento del pueblo 
en unas cortes en la historia de 
Europa. Se estudia igualmente el 
contexto histórico-social de la epoca 
en los reinos hispanos y de Europa. 
En el libro justifi can la declaración 
de la Unesco, que la declaró como el 
origen del parlamentarismo europeo, 
que tradicional y erróneamente se 
ha asignado a la Carta Magna de 
Inglaterra de 1215, que tambien analiza 
la obra. Tambien estudiamos otras 
muy remotas de Aragón, Valencia 
y Navarra. Igualmente realizan un 
análisis comparativo de los orígenes 
de las cortes o parlamentos en Francia, 
Alemania, Portugal o Islandia. El nuevo 
constitucionalismo español que nace de 
la Constitución de Cádiz de 1812, ya no 
será estamental, pero hunde en cierto 
modo sus raices en aquellas primeras 
cortes europeas de León. Por otra parte, 
dichas Cortes de 1188, cobran mayor 
sentido, como declaración de derechos 
de los ciudadanos, hecho que hay que 
unir al previo Fuero de León de 1020 de 
notoria importancia histórico-jurídica.
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